

## LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

## ENTREGA DE BUQUES DE GUERRA ALEMANES

## Lo que pensaba decir Max de Baden

## SUIZA Y POLONIA

Ha terminado la huelga maximalista de Suiza. El célebre Comité de Olten ha capitulado sin condiciones. El buen sentido del pueblo helvético ha triunfado sobre la influencia externa de ciertos agitadores sospechosos.

En Zurich, principal foco del movimiento, hubo hace algunos meses disturbios muy graves. Fueron organizados por agentes alemanes, que pretendieron que el Gobierno suizo desmovilizara y no defendiera la neutralidad de su país, si por acaso los ejércitos del Kaiser intentaban invadirlo para, pasando por sus cantones, penetrar en el Sudeste de Francia. Eran los días en que se esperaba la gran ofensiva teutónica que luego comenzó el 21 de marzo. Los falsos rojos que Alemania había exportado a Suiza, cumpliendo órdenes de su Gobierno, trataron de despistar a los aliados con sus algaradas helvéticas. Tanto hicieron, que Petain reconcentró, en el Este, uno de sus ejércitos de reserva, el de Debenev, que luego debió acudir para socorrer a los ingleses.

Suiza, desde que comenzó la guerra, ha sido un foco de desertores, de pacifistas, de anarquistas, de maximalistas y de espías. Y en las aguas turbias y revueltas de ese océano ideológico, muchos pescadores han echado sus anzuelos. El proletariado helvético se ha encontrado con que se apoderaban de la dirección de sus organizaciones unos hombres violentos que sufrían el influjo de determinados extranjeros sin patria. Y como antes en Zurich, ahora en toda Suiza ha sido víctima de maquinaciones exóticas.

El instinto nacional se ha despertado al fin, y el Consejo federal, haciéndose intérprete de la opinión colectiva, ha vencido a la anarquía con una movilización rápida. El Comité de Olten se ha encontrado ante el dilema pavoroso de una guerra civil ó una sumisión incondicional. Y ha optado por lo último.

Así acaba, provisionalmente al menos, la primera de las tentativas bolcheviques. Lenine y energúmenos consortes quieren llevar el Soviet á Occidente. Pero el Soviet es ruso, exclusivamente ruso. En Alemania y Austria, los Consejos de Obreros y Soldados tienen caracteres muy distintos. La raza, la educación, el temperamento, modifican el instrumento revolucionario. No el Occidente europeo conocerá —¿cómo no?— transformaciones sociales; pero estas transformaciones sociales serán consecuencia de una evolución acentuada, no parto monstruoso de un caos absurdo.

En Escandinavia y Holanda, los Gobiernos, comprendiendo la gravedad de la hora, anuncian reformas institucionales. Se adelantan á los sucesos. Saben que no hay, actualmente, táctica más conservadora que la del encanujamiento, utilizando márgenes anchos y bien separados, de la riada democrática y social.

El Gobierno inglés ha hecho una declaración á propósito de los «progromos» de Varsovia. Parece que en la capital polaca ha habido matanzas de judíos. Inglaterra, la gran Potencia liberal, no puede dar su aprobación á tales crímenes. Y afirma severamente que no apoyará á aquellas naciones, nuevas ó antiguas, que al iniciar su restauración ó su reforma, no se aparten del desorden sistemático ni de la anarquía ciega é infecunda.

En su célebre mensaje á las Cámaras norteamericanas, Wilson dijo algo semejante. De fijo, los elementos directores de Francia é Italia piensan igual.

Queda, pues, definida exactamente la posición de las Potencias aliadas, en lo que respecta á su acción internacional futura. Como se ha dicho repetidas veces en estas columnas, la Entente es la libertad y no la demagogia, el progreso pacífico hacia perfeccionamientos posibles y no la destrucción desordenada ni la venganza ruin.

Por eso quiere fundar la Liga de las Naciones. Por eso es tan enemiga de la autocracia como del maximalismo.

## LA REVOLUCION EN ALEMANIA

Manifiesto del partido socialdemócrata independiente.

Nauen, 17. El partido socialdemócrata independiente alemán ha publicado el siguiente manifiesto al partido obrero internacional: «Compañeros: Acaba de realizarse un gran acto histórico. La revolución alemana ya no es un mero objeto de anhelos, sino que se ha convertido en realidad. En pocos días se levantó en todo el país el elemento obrero,

uniéndose con soldados y marineros, firmemente decidido á libertarse de la autocracia opresora, cueste lo que cueste. En un audaz asalto, con los brillantes marineros á la cabeza, el pueblo obrero alemán se apoderó del Gobierno. Garantizar la paz, reconstruir la economía popular devastada, reorganizar la unión socialista, son ahora nuestras grandes misiones. Nuestro pueblo sangra de incontables heridas causadas por la criminal política de las clases dominantes y sus gobernantes.

Uniendo todas las energías podrá lograrse construir sobre las ruinas un nuevo Mundo, un Mundo de la libertad y fraternidad.

Las duras condiciones del armisticio dificultan considerablemente esta obra. Los políticos alemanes que aprobaron la paz vergonzosa de Brest Litowsky no tienen derecho á quejarse de que la Entente les trate de un modo igual.

Pero nosotros hemos combatido con todo el vigor que nos inspira nuestro movimiento socialista internacional, este Convenio de paz, lo mismo que el de Bucarest.

Con corazón apenado sentimos entonces que no éramos lo suficientemente fuertes para impedir estos actos de violencia; pero el deseo de reparar esta injusticia nos dió mayores fuerzas, hasta llegar á la más alta energía revolucionaria.

Ahora que el Mundo ha quedado libre de la pesadilla del militarismo germanoprusiano, es vuestro deber luchar contra la política de violencia en vuestros países ó impedir que se ahogue á nuestra revolución y se fomenten nuevos gérmenes para futuras guerras.

Nos sometemos hoy á la necesidad de momento, y aceptamos las condiciones oprimidoras que nos han sido impuestas.

Pero apelamos á vuestra solidaridad de clase, á vuestro sentimiento de justicia y á vuestro espíritu socialista, estando seguros de que fortaleceréis vuestro poder de tal modo, que ya no pueda haber lugar á una violación de hermanos.

Si nos seguís, habrá llegado la última hora del capitalismo en el Mundo entero. ¡Viva el socialismo internacional y la solidaridad de todos los pueblos!—Ernst Daumig, Wilhelm Dittmann, Hugo Haase, Adolf Hofer, Gustav Laukan, Georg Ledebour, Robert Wengels, Louise Zietz.» (T. S. H.)

Max de Baden publica un discurso que no llegó á pronunciar.

Nauen, 17. El ex canciller imperial, Príncipe Max de Baden, publica en la revista «Preussische Jahrbuecher» el texto de un discurso que pensaba pronunciar ante la primera Cámara badense.

Como no fué convocada la Dieta, el Príncipe escogió el camino de la publicación, con objeto de justificar ante el pueblo alemán la actitud seguida en las semanas transcendentales en que él era responsable del Gobierno imperial.

El ex canciller se ocupa de los antecedentes de la revolución de un modo muy detallado, haciendo constar que la oferta del armisticio fué presentada ya al tomar él el cargo de su puesto, y que la responsabilidad—su oferta y sus consecuencias políticas—recae sobre las autoridades militares.

Opina el Príncipe que la oferta del armisticio, como tal, tuvo fatales consecuencias, tanto en el Extranjero enemigo como en las Potencias centrales, pues las acciones separadas de los antiguos aliados fueron aceleradas, no teniendo en cuenta consideraciones de conciencia y de fidelidad ante un amigo, que iba camino de la impotencia.

Además, el pueblo alemán fué presa de consternación é impaciencia á causa de la oferta del armisticio, por lo que no podían impedirse ya los acontecimientos posteriores, cuyo resultado final fué la revolución.

El Príncipe pinta al comisario popular Ebert, que actualmente ocupa el puesto de canciller, de hombre de voluntad pura, cuya convicción es que Alemania puede cumplir sus deberes internacionales, únicamente si se sostiene como unidad popular.

El Príncipe dice respecto á la cuestión de la Constituyente:

«El Gobierno podrá salvar á Alemania ante una guerra civil á condición de que sea democrático; su primer deber, que no puede aplazarse, es crearse, mediante la Asamblea nacional constituyente, una base jurídica para su Poder.

De obrar en sentido democrático, afluirían hacia él voluntariamente energías de todas las tendencias, para prestar su ayuda en resolver su misión sobrehumanamente difícil.»

Acerca del contenido del armisticio dice el canciller:

«En la disputa entre Wilson y los aliados, el Presidente americano alcanzó una victoria de la palabra; sus aliados han aceptado los catorce puntos; pero al mismo tiempo han alcanzado la victoria.

Las condiciones del armisticio son dictadas por el espíritu de los Convenios secretos, que no se apoyaban en el ideal de las Ligas de las naciones, sino en las ideas de despojo, gloria y preparativos para guerras futuras.

La paz de Brest-Litowsky, que ciertamente no merece ser imitada, resulta una paz de inteligencia en comparación con la violación á la que hoy es sometida Alemania.» (Telegrafía sin Hilos.)

## SUIZA CONTRA EL BOLCHEVIKISMO

## Una nota de la Legación.

Hemos recibido del ministro de Suiza en Madrid la siguiente nota, y á ruego suyo la hacemos pública:

«La inmensa mayoría del pueblo suizo es decididamente hostil al bolchevismo.

La tentativa de cualquier grupo aislado para excitar los espíritus ha fracasado completamente ante la actitud resuelta del Consejo federal suizo, que ha sido apoyado por una aplastante mayoría de la Asamblea federal, detrás de la cual está el pueblo entero.

Este fracaso absoluto será una buena lección para los elementos subversivos, que saben ya que el bolchevismo nada puede hacer en Suiza y que el Consejo federal no tolerará nunca ningún atentado contra la seguridad pública.»

## LAS NACIONALIDADES

## El Ministerio checoslovaco.

Berna, 17. Dicen de Praga que el nuevo Ministerio checoslovaco se ha constituido en la forma siguiente:

Presidente y Negocios Extranjeros, con carácter accidental, Grammarp; Negocios

## EL DIA DE LOS ALIADOS

## FIESTA DE CONFRATERNIDAD

## NUESTRA IDEA

Los aliados han ganado la guerra. La han ganado de una manera completa, absoluta, definitiva y total. La han ganado con las armas y con la ideología. La han ganado de tal modo, que los vencidos no pueden ni quieren pensar en revanchas.

En España, la Prensa aliadófila—aliadófila de la primera hora—ha ayudado modestamente y en la medida de sus fuerzas, á ese triunfo magnífico. A ella, pues, corresponde tomar la iniciativa de una fiesta nacional, que demuestre á las Potencias dichas, vencedoras que un sector importantísimo de España—importantísimo, aún más que por el número, por la significación de quienes lo integran—estuvo siempre con ellas é hizo de su causa una causa propia.

Nosotros, haciéndonos eco de infinitas peticiones, exhortaciones y alusiones que se nos vjen dirigiendo, lanzamos una idea.

Y esta idea es como sigue: El primero de diciembre es domingo. El primero de diciembre España debe celebrar el Día de los Aliados.

¿Cómo? Según quiera y sepa. ¿De qué manera? De todas las maneras posibles.

Hasta ahora ha habido actos aislados, actos esporádicos, por decirlo así. No se registró todavía la manifestación magna, organizada, ordenada, que piden los días formidablemente espléndidos que está viviendo la actual generación.

## EN PROVINCIAS

Que la Prensa aliadófila de provincias, tan brava, tan abnegada, tan perseguida, tan perseverante, recoja esta idea y la haga suya. Que en cada localidad se reúnan los aliadófilos más significados y organicen una jira, una champañada, una velada, una manifestación, un mitin, un banquete, un desfile ante los Consulados de los países que vencieron. Que asocien á esos actos á las colonias francesas, ingle-

## LA RENDICION

## DE TURQUIA

Acorazados italianos ante Constantinopla.

Roma, 17. El jefe de Estado Mayor de la Marina comunica: «Acorazados italianos atravesaron el estrecho de los Dardanelos y fondearon delante de Constantinopla con las fuerzas navales de las otras Potencias de la Entente que operaban en el Mediterráneo Oriental.» (Agencia Radio.)

## Demostración naval.

Constantinopla, 17. Pera.—Siete unidades de nuestros barcos acorazados han tomado parte en la demostración naval ante Constantinopla. Los primeros barcos que han anclado

Extranjeros, con carácter definitivo, Benes; Justicia, Habermann; Defensa nacional, Prasehik; Agricultura, Coucoup; Instrucción, Masirib; Hacienda, Stanek; Obras públicas, Stransky; Guerra, general Stfenik; Interior, Schela; Abastecimientos, Vronsky; ministro sin cartera, Truban. (Agencia Radio.)

## LA CONFERENCIA

## DE LA PAZ

## Palabras de Wilson.

Nueva York, 17. Para contestar á una campaña que se lleva á cabo contra el coronel House, el Presidente Wilson ha declarado oficialmente que, basándose en precedentes, los delegados americanos en la Conferencia de la Paz serán delegados oficiales responsables, y que el Senado no intervendrá mas que en el momento de la firma del Tratado. (Agencia Radio.)

## LOS BELGAS

La entrada de los Reyes en Bruselas.

Londres, 17. Se ha aplazado la entrada del Rey y la Reina de Bélgica en Bruselas. (Agencia Radio.)

## Garantía renunciada.

Washington, 17. La Legación de Bélgica ha comunicado oficialmente la intención del Gobierno belga de renunciar en adelante á la garantía de neutralidad. (Agencia Radio.)

sas, italianas, norteamericanas, belgas, etcétera... Lo que se pide es que en un mismo día no quede ciudad ó pueblo español de alguna importancia donde los aliadófilos, que no son los triunfadores, naturalmente, no se reúnan y fraternicen cordial y entusiastamente con los franceses, ingleses, norteamericanos, italianos, belgas, residentes en la localidad respectiva.

## EN MADRID

Con relación á Madrid, creemos que lo más oportuno es celebrar ese día un gran banquete, organizado también, como es lógico, por la Prensa aliadófila, y al que se invite á las colonias de los países aliados.

Hasta ahora, esas colonias celebraron el éxito aisladamente, y además, la masa aliadófila española de Madrid no pudo adherirse á las recepciones y banquetes con que han testimoniado su alegría. Es necesario que dichas colonias de los países aliados y los aliadófilos madrileños se congreguen en un local y fraternicen jubilosos. Al hacerlo, trazarían un camino—el único seguro camino que nos resta—á los que son directores oficiales de la nacionalidad.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA no persigue al lanzar esta idea, al hacer esta proposición á la Prensa aliadófila toda ó provincias y de Madrid, ningunos fines exhibicionistas. Su director convocará á los directores de los periódicos aliadófilos madrileños para que se asocien al pensamiento y nombren la Comisión encargada de realizarlo en Madrid. Y esa Comisión se ocupará de todo. LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA limitará luego á ayudar á sus trabajos con su publicidad y con su particular concurso.

Ya lo saben, pues, todos los periódicos aliadófilos españoles. Hay que celebrar el DIA DE LOS ALIADOS. Y el DIA DE LOS ALIADOS debe ser el DOMINGO PRIMERO DE DICIEMBRE.

ante Gálatra han sido dos acorazados británicos por ser el almirante que mandaba la flota británica el almirante aliado más antiguo. En segunda marchaban dos acorazados franceses y dos acorazados italianos. (Agencia Radio.)

## ACONTECIMIENTOS

## EN EL MAR

Trabajos para poner á flote los buques hundidos.

Paris, 17. Comunican de Tolón que en breve se emprenderán las operaciones para poner á flote los buques hundidos durante la guerra submarina. Las autoridades marítimas han tomado las disposiciones necesarias. (Agencia Radio.)

## EL ARMISTICIO

El Almirantazgo inglés expresa su reconocimiento á los marinos de guerra y mercantes.

Carnarvon, 17. El Almirantazgo ha enviado un mensaje á la flota de todo el Mundo felicitando calurosamente á los oficiales y marineros por el triunfo de la causa aliada, en cuya realización han desempeñado una parte tan brillante, haciendo honor á las grandes y gloriosas tradiciones del Arma á que pertenecen.

El Almirantazgo comprende que después de cuatro años de constante vigilancia y trabajo en la guerra, los oficiales y marineros desean algún descanso; pero por ahora no puede suceder esto hasta que quede asegurado el país contra los submarinos y minas.

El Almirantazgo confía en que los oficiales y marineros así lo comprenderán, y aceptarán el encargo y el privilegio de pertenecer á la primera línea de defensa de los Imperios.

El Almirantazgo expresa también su admiración y agradecimiento á los armadores, dueños, oficiales y tripulaciones de la Marina mercante británica y á todos aquellos que pertenecen á la industria pesquera, por los incomparables servicios que han prestado durante la guerra, haciendo posible y completa la victoria que hoy celebramos.

La Marina mercante presentó á la amenaza submarina un valor indomable, una tranquilidad magnífica y un desprecio total á la muerte y á los peligros; factores que el enemigo no supo tomar en cuenta.

El Almirantazgo rinde también homenaje al éxito del sistema de convoyes, que sólo ha podido obtenerse gracias á la habilidad y energía desplegadas por los capitanes, oficiales y tripulaciones de los barcos mercantes. (Telegrafía sin Hilos.)

## Una proclama de Foch.

Paris, 17. El general Foch ha dirigido á los oficiales, suboficiales y soldados de los ejércitos aliados una proclama que dice así: «Después de haber detenido resueltamente al enemigo, le habéis atacado sin descanso durante meses con una fe y una energía incansable. Habéis ganado la más grande batalla de la Historia y habéis salvado la causa más sagrada, que es la de la libertad del Mundo. Podéis estar orgullosos. La posteridad os guardará su reconocimiento. (Agencia Radio.)

## Francia y el Japón.

Paris, 17. El ministro de Negocios Extranjeros del Japón ha enviado su felicitación al de Francia.

Pichon le contestó diciendo que reconocía la parte eminente que el Japón había tomado en la victoria de la civilización. (Agencia Radio.)

## Felicitaciones á Poincaré.

Paris, 17. Poincaré continúa recibiendo numerosos y entusiastas telegramas de felicitación.

A los de los Presidentes de Nicaragua, Haití, Ecuador y Siam contestó en términos de calurosa gratitud. (Agencia Radio.)

## Rendición de fuerzas navales alemanas.

Londres, 17. Comunica el ministerio de la Guerra que, en cumplimiento de las condiciones de armisticio negociadas con Alemania, las fuerzas alemanas bajo las órdenes del general von Lettow Vorbeck se rindieron el 14 de noviembre en el río Zambezi, al Sur del Kasama y al Norte de Rodesia. (Agencia Radio.)

## El Gobierno alemán da las gracias á Wilson.

Basilea, 17. El Gobierno alemán ha acordado enviar á Wilson un telegrama dando las gracias al Presidente americano por haber recogido con benevolencia la petición alemana de envío de víveres.

Este despacho prueba que el tiempo urge, que la situación alimenticia de Alemania es absolutamente trágica, y que el peligro del imperio de la anarquía sólo puede evitarse con la pronta llegada de víveres, para que sean repartidos entre la población hambrienta.

El Gobierno alemán apunta la idea de que se envíen rápidamente á La Haya delegados americanos, poniendo ante todos el nombre de M. Hoover. (Agencia Radio.)

## Atentados contra la propiedad.

Londres, 17. Se sabe que los alemanes, á pesar del armisticio, continúan destruyendo las propiedades. Es probable que se adopten por los aliados medidas militares para obligar á los alemanes á respetar el armisticio. (Agencia Radio.)

## Las tropas de Mackensen.

Basilea, 17. Comunican de Budapest que el mariscal Mackensen ha renovado al Consejo nacional húngaro de Hermandstadt, en donde tiene su Cuartel general, su petición de pasaje á través de Hungría y de sus tropas con honores.

Se sabe que el Gobierno húngaro contestó á la primera petición de Mackensen diciendo que no podía conceder el paso á las tropas alemanas mas que yendo éstas desarmadas. (Agencia Radio.)

## Pershing, condecorado.

Chaumont, 17. En el gran Cuartel General norteamericano se ha celebrado una ceremonia con motivo de la entrega de la medalla de servicios distinguidos al general Pershing. (Agencia Radio.)



# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DÍA

## LA SITUACION EN ASTURIAS

Como en Madrid han circulado rumores alarmantes relativos a haber estallado en Asturias la huelga general y no se han recibido noticias telegráficas directas de aquella región, esperábamos con interés los periódicos asturianos.

En los que acabamos de recibir, fechados el 16, no encontramos ninguna información que confirme los rumores de referencia. En cambio aparecen en ellos impresiones que dan a entender que acaso no esté lejano lo que se anunció como un hecho ya realmente ocurrido.

Véase, si no, el siguiente artículo de «El Carbayón», de Oviedo, que lleva por título «Vendrá la huelga general»:

«Se aproxima para Asturias una situación grave. Mejor dicho, la gravedad la estamos atravesando; hace tiempo que se ha iniciado. Lo que se avecina es una situación gravísima.

Elo es debido a que, a pesar de todos los ofrecimientos que se nos han hecho a los asturianos de que serían restablecidas las facturas, es lo cierto que éstas siguen, o poco menos, tan cerradas como el primer día.

Nada se hizo, porque si bien es verdad que se quiere cubrir el expediente con una apariencia de autorización, más valdría que se quedara sin dar, porque no es sino una engañosidad, una burla, un escarnio más que se hace de nosotros. Algo así como si nos facilitasen el alimento con cuentagotas.

En las poblaciones más populares de la región escasean los alimentos, y en otras faltan por completo, cómo sucede en concejo tan importante como el de Aller.

Mientras esto ocurre, no sabemos que se haya restringido en lo más mínimo la exportación de carbones. Tampoco tenemos noticia de que se haya cumplido el acuerdo de impedir la exportación de los principales artículos de consumo, y si de todo lo contrario. Ayer todavía, y que nosotros separamos, fueron facturadas para Madrid y Barcelona varias jaulas abarrotadas de gallinas. Lo mismo, exactamente igual que se viene pactando siempre y casi a diario.

En cambio, la importación se hace lenta, muy lentamente, como con vergüenza del que practica una acción mala ó dolor de que menos fácilmente parecemos comiendo poco que clausurándonos de una vez el estómago.

No pedimos que se reparen nuestras carreteras, hechas cisco de tanto soportar centenares de carros de carbón con destino al resto de España; ni que doblen sus servicios las líneas férreas, para así responder a las necesidades de nuestra industria; ni que se construyan otras obras que abran cauces a la economía regional, que es la de la nación... Nada de eso pedimos. ¿Podemos ser más parcos?... De momento sólo reclamamos pan, alimentos para nosotros y nuestros ganados, al objeto de que el hambre no clave en todos sus garras fatídicas.

«Pues si eso... Y lo pedimos, no a título de graciosa donación, sino dando por ello la riqueza de nuestro suelo, una suma de trabajo cien veces superior a la que se nos niega... ¿Puede esto seguirse consintiendo?... Parece increíble. ¡Nunca pudo llegar a más la osadía de nuestros gobernantes, ni a menos la virilidad de los asturianos!

Pero sepan los primeros, no olviden los organismos todos de la provincia, que se está jugando con fuego, que la paciencia tiene un límite. La mina está cargada y la mecha encendida. Si se produce el estallido, sólo Dios sabe hasta dónde alcanzarán las terribles consecuencias.

No existe en lo dicho la más leve exageración. Reflejamos exactamente la verdad. A nosotros nos consta de una manera absoluta que la huelga general está ya acordada en principio. Se acordó en una reunión que celebraron en esta capital hace dos días los directores del socialismo asturiano. Y esta huelga estallará un día de éstos, cualquiera, aquí en lo que menos se espere.

Ayer se habrá celebrado en Aller una manifestación de cuyo alcance no tenemos noticia al escribir estas líneas—para formular protesta semejante a la que nos viene ocupando.

¿Quién sabe si ese será el comienzo del movimiento social que se anuncia? Podrá argüirse que los socialistas, al promover la huelga, persiguen algún fin político. Será ó no verdad; lo ignoramos. Lo que nos consta es que en el prefetto les sobra razón. Y es que con el movimiento que se inicie estará la simpatía de todos, precisamente porque la escasez no conoce de clases ni creos políticos.

La situación, repetimos, es gravísima. Atravesamos unos momentos de la Historia extraordinariamente excepcionales; unos momentos en que la menor alteración del orden pudiera acarrear fatales consecuencias.

Y en tal situación, el Gobierno, principal obligado a mantener la tranquilidad pública, no duda en esclavizar a una región, en exprimirle su jugo hasta la última gota y en recompensar sus sacrificios condenándola a vivir pereciendo de hambre...

**HACE MEDIO SIGLO**

Día 18 de noviembre de 1868.—Zaragoza, 17 de octubre.—La Junta revolucionaria al Sr. D. Nicolás María Rivero:

«La Junta revolucionaria de Zaragoza y el duque de la Torre, Topete y Olózaga se han enterado con viva satisfacción de la carta de usted, y por unanimidad han acordado enviarle un expresivo voto de gracias por sus patrióticos sentimientos.» (De La Correspondencia de España.)

## Muerte de D. Bartolomé Feliú

El entierro.

Zaragoza, 17.—Se ha verificado el entierro del cadáver de D. Bartolomé Feliú. Presidió el hijo político, D. Paulino Subirón, el rector de la Universidad y el decano de la Facultad de Medicina.

Asistieron todos los catedráticos, las personalidades del partido y representantes de todas las clases sociales.

La familia sigue recibiendo numerosos testimonios de pésame.

Entre los telegramas recibidos figura de la Infanta Beatriz y del Príncipe de España.

## CRISIS INDUSTRIAL

### Subsistencias y transportes

EN HUELVA

Cuestiones obreras.

Huelva, 17.—La Compañía Alkali ha entregado al gobernador interino las condiciones máximas que concede a los obreros, entre ellas la creación de una cooperativa.

Han secundado la huelga los descargadores de minerales de los depósitos de San Juan del Puerto.

Se ha pedido el envío de personal ferroviario para atender a los servicios de la línea de Buitrón.

### Pagas extraordinarias.

Las Compañías de Riotinto, Asociación de Mineros y ferrocarril de Zafra han concedido pagas extraordinarias a sus obreros.

EN VALENCIA

Valencia, 17.—La Asociación patronal del arte de labrar en madera se ha reunido, acordando, a propuesta de la Federación local de patronos ebanistas, declarar que está legalmente constituida en industria para la fabricación y venta de muebles en vista de la persistencia de la huelga de obreros ebanistas y de los incidentes que se suceden. En este sentido han enviado una comunicación al gobernador.

En la última reunión celebrada por la Junta de defensa de obreros, se acordó ofrecer sus buenos oficios a los litigantes en esta huelga. Se nombró una Comisión que visitará a patronos y obreros y buscará el medio de armonizar los intereses y aspiraciones de ambas partes.

### Amenaza de nuevas huelgas.

Los obreros de Valencia y de la barrida marítima han acordado ir a la huelga si la de ebanistas no se soluciona en la próxima semana.

Se asegura que existe cierto malestar entre las cigarreras y los operarios de la fábrica de tabacos.

También se observa disgusto en los obreros de molinos arroceros y harineros. De los primeros se dice que plantearán la huelga el lunes próximo.

## ¿Qué pasa en Asturias?

### Concentración de fuerzas.

Gijón, 17.—Ha llegado un tren militar procedente de León.

Conducía al segundo batallón del regimiento de Burgos.

Se reconcentra en la provincia numerosa Guardia Civil.

La inesperada llegada de esas fuerzas ha causado extrañeza general.

Se dice que vendrán más fuerzas.

### El regimiento de la Lealtad.

Palencia, 17.—Ha pasado por esta estación, con dirección a Asturias, el regimiento de la Lealtad, de guarnición en Burgos.

Está formado por 500 hombres, con las secciones de ametralladoras.

En esta estación se sirvió a las tropas un rancho extraordinario.

### Dicen que habrá huelga.

Se asegura aquí que en Asturias estallará la huelga general el día 22 del actual.

## LA SITUACION SANITARIA

EN CADIZ

### Mejora la salud pública.

Cádiz, 17.—La salud pública mejora notablemente, incluso en aquellos pueblos que, como Vejer, sufrieron la invasión con caracteres graves.

EN VALENCIA

### Normalidad sanitaria.

Valencia, 17.—En vista del restablecimiento de la normalidad sanitaria, el capitán general ha decidido que se celebre la revista anual.

EN BURGOS

### La epidemia decrece considerablemente.

Burgos, 16.—Extinguida casi la epidemia, abriéronse los teatros y los centros docentes.

EN PAMPLONA

### Se abren las escuelas.

Pamplona, 17.—La Junta provincial de Sanidad ha acordado comunicar al rector de la Universidad de Zaragoza que ya pueden abrirse los establecimientos públicos de enseñanza de Navarra, adoptando ciertas precauciones.

EN CASTELLON

## Catástrofe en un cinematógrafo

Un grito de alarma.

Castellón, 17.—En el cine de la Paz se celebraba esta tarde una sesión infantil. El local estaba totalmente lleno de público compuesto, naturalmente, de niños en su mayoría.

Durante una de las películas, cuando mayor era el interés, hubo una avería en el aparato proyector, quedando el local totalmente a oscuras. En esto una voz gritó: «Fuego!», y fué tal la alarma que causó, que todos se lanzaron como enloquecidos hacia las salidas, atropellándose, derribándose, sin que ninguna fuerza humana pudiese evitar el pánico.

Los que ocupaban las localidades altas fueron los más castigados, llegando algunos en su terror á arrojarlos desde la galería sobre los grupos que se apiñaban desesperadamente en las puertas.

A todo esto la noticia, cundiendo por la población, llevó la alarma á todos los hogares.

Los padres corrían desolados en auxilio de sus hijos. Muchas mujeres sufrieron desmayos; por todas partes se oían lamentaciones, que hacía más doloroso el paso de los heridos, que eran conducidos a las casas y a las farmacias próximas, donde los farmacéuticos y los médicos se desvivieron en asistirlos.

Las víctimas.—Varios niños y un soldado muertos.

Dos niños, recogidos gravemente heridos en la imprenta de D. Joaquín Barber, han fallecido al poco rato, á pesar de los auxilios que les fueron prestados con toda urgencia.

En el taller de automóviles de D. Baltasar Lavy fallecieron cuatro niños más.

En el Ateneo Radical, cuyos socios rivalizaron en socorrer á las víctimas, fallecieron otros cinco niños, y en el mismo cine perecieron otros dos niños, y se sabe que dos niños más fallecieron en otra casa.

Las fuerzas de Infantería del regimiento de Tetuán y de la benemérita se situaron á la entrada de las casas donde fueron recogidos los heridos, impidiendo que la multitud, que se empeñaba en entrar á viva fuerza, entorpeciese los trabajos de auxilio.

Muchas personas corren desesperadamente de una á otra casa para ver si entre los heridos hay seres de su familia.

Es desgarrador el espectáculo de los desgraciados padres ante sus hijos muertos.

En este momento llegan al cine de la Paz el Juzgado de instrucción y las autoridades.

### Más víctimas.—Niños en su mayoría.

En la taberna de Mariano Martí ha fallecido un niño y en la farmacia de D. Joaquín Aparici acabaron de morir dos.

En esta farmacia, como en muchas casas particulares, fueron asistidos solícitamente numerosos heridos.

Se procede á los trabajos de identificación. Se calculan en 21 los muertos, niños en su mayoría.

En este momento pasan ante nosotros algunas madres castigadas por la tremenda desgracia, dando gritos desgarradores.

### Una función teatral y un banquete suspendidos en señal de duelo.

En el teatro Principal se representaba, en el momento del siniestro, la obra El cardenal por la compañía dramática de Codina. A ruego de los concejales y periodistas, el director suspendió la representación en señal de duelo, haciéndose así presente al público, que al enterarse de lo ocurrido abandonó el teatro apresuradamente, corriendo al lugar de la catástrofe.

También fué suspendido el banquete organizado por el Círculo Mercantil para conmemorar el armisticio.

Esta catástrofe, que ha llenado de luto y de dolor á toda la población, nos recuerda lo acaecido hace algunos años en el cine de Villarreal.

Más noticias del siniestro.—Reconocimiento de las víctimas.

Cuando eran conducidos al hospital los muertos y heridos en la catástrofe del cine de la Paz, la multitud, situada en la plaza y en las calles próximas, que presenciaba conmovida el triste espectáculo, ofrecía un imponente aspecto.

La lluvia incesante contribuía á hacer más tétrico el cuadro.

Por todas partes se oían los lamentos de los heridos y de los parientes de las víctimas.

El alumbrado público apenas ardía por haber sufrido las fábricas averías importantes á causa del mal tiempo.

Al hacerse la identificación de las víctimas se averiguó que el soldado del regimiento de Tetuán fallecido se llamaba Pascual Escopin, de Benicasin.

Los niños muertos son: Evaristo Escuder, José Arambul Domenech, Pablo Jimeno Delfont, José Agost Brevia, Pedro Michaneta Alzama, Carmen Vidal Deep, Vicente Navarro Gito, Elias Fajardo Esteve, Francisco Miralles Campos.

Los niños heridos que fueron curados en el hospital son: Jesús Aguilola Rodi, Francisco Arquillos, Miguel Goterri, Antonio Marqués, Alejandro López, Buenaventura Baller y Antonia Martí.

Otros niños heridos fueron llevados á sus domicilios.

De las declaraciones hechas al juez por todos los heridos se confirma nuestra primera impresión de que la alarma fué producida por la voz de fuego.

Como las localidades del primer piso no

tienen otra salida que dos puertecitas, se produjo la gran aglomeración que fué causa de tantas desgracias, desgracias que no fueron todavía mayores gracias á haberse derribado un tabique que daba á una escalerilla, y gracias también á que el patio de butacas dispone de puertas suficientes; por eso en estas localidades no hubo, por suerte, que lamentar otros incidentes que los de algunos atropellos, sustos y desmayos consiguientes. Mañana se harán las autopsias y el martes se verificará el entierro general, que será solemne é imponente, pues lo presidirá el Ayuntamiento en corporación y las demás autoridades civiles y militares.

El aspecto de la ciudad no puede ser más desolador; los llantos y lamentos de todas partes, la lluvia persistente y el cierre total de los establecimientos, todo contribuye á aumentar la general tristeza, y por si esto fuera aún poco, las tres fábricas que suministran el alumbrado no funcionan, hallándose la población á oscuras bajo una lluvia torrencial.

## TELEGRAMA OFICIAL

Castellón.—Estando celebrándose una sesión de cine en el denominado La Paz, á las diez y siete de hoy, debido á una falsa alarma producida por la voz de fuego, se precipitaron los espectadores hacia las salidas atropelladamente, resultando muertos 19 niños, una niña y un soldado.

Los heridos son: tres gravísimos, dos graves, dos leves y varios contusos.

Teniendo el cine inmemorable condiciones de salida, sólo es explicable el siniestro por el pánico en los concurrentes.

## ANDALUCIA

### Voto de gracias.

Cádiz, 17.—La Diputación en pleno ha visitado al gobernador civil D. José Bono para comunicarle el acuerdo tomado por la Corporación de darle las gracias por haber solucionado gravísimas cuestiones de diversa índole, principalmente de orden administrativo.

En dicho acto se pronunciaron elocuentes discursos.

D. José Bono pronunció breves y sentidas frases, dando las gracias por el homenaje.

### Sigue lloviendo en Málaga.

Málaga, 17.—El vecindario ha pasado una noche angustiosa. Sigue lloviendo y la riada es imponente. La incomunicación ferroviaria es absoluta; desde ayer no entran ni salen trenes.

El expreso de ayer hallase detenido en Cártama. Algunos viajeros han llegado en coches por la carretera.

La Compañía ferroviaria lucha con grandes dificultades para restablecer el servicio. Las expediciones postales se han enviado á Cádiz utilizando el vapor «Vicente La Rada»; desde Cádiz serán remitidas á Madrid.

Las brigadas municipales dedicanse á quitar el barro de las calles y á desatorar las alcantarillas de los zaguanes de las casas inundadas.

Unas barcas salvaron á dos familias que se habían refugiado en el techo de sus viviendas.

### Incendio formidable.

Málaga, 17.—Este medio día declaróse un formidable incendio en el edificio que ocupan los teléfonos urbanos.

Grandes llamaradas rodean las torrecillas telefónicas. Las autoridades todas se han personado en el lugar del suceso.

Los bomberos trabajan denodadamente para extinguir el siniestro.

### Al Manicomio.

Sevilla, 17.—Ha ingresado en el Manicomio de Miraflores Domingo Cortes, autor del triple parricidio cometido días pasados.

### Los republicanos.

Durante una reunión que estaban celebrando los republicanos, se presentó el diputado Sr. Barriobero, que venía de Madrid, cuya presencia fué acogida con aplausos.

Tomó la palabra y disertó sobre un tema de economía.

El discurso despertó gran interés y el señor Barriobero ha sido invitado por el Ateneo á dar una conferencia, á lo cual accedió.

### La huelga de metalúrgicos.

En vista de la gravedad de la huelga de metalúrgicos, el gobernador civil ha llamado nuevamente á los patronos y á los obreros, proponiéndoles una fórmula de conciliación.

Se espera que se llegará á un acuerdo.

CATALUÑA

### Tedéum.

Barcelona, 17.—La colonia italiana residente en Barcelona ha acudido hoy á un Tedéum en acción de gracias por el término de la guerra.

### Recepción.

Se ha celebrado en el Consulado francés una recepción con motivo del armisticio. No hubo ningún incidente. La concurrencia ha sido enorme.

## AVISOS UTILES

### CASA HERCE

CARMEN, 3 y 5. El lunes 18, primer día de venta de retales de lana y seda.

### CASA DE MODA

en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

### GRANDES HOTELES DE PRIMER ORDEN

WASHINGTON IRVING y SIETE SUELOS situados en los bosques de la Alhambra (Granada).—Temperatura ideal.—Magníficos jardines.—Especial para otoño.

### VINO Y JARABE DESCHIEENS

de la HEMOGLOBINA.—Son muy superiores á la carne cruda y á los ferruginosos. CARO ANEMIA Y DEBILIDAD.

## ANTICATARRAL Suárez

Antiséptico energético de las vías respiratorias y reconstituyente eficaz. Previene contra la GRIPE, PULMONIAS, TUBERCULOSIS, y cura radicalmente los catarros. No se da ni un caso de gripe en persona que tome Anticatarral. Venta C. Recoletos, 2, y Farms.

## SIERRA

comparamos, con preferencia de carro para serrar troncos.

S. A. La Vascongada. Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

### Temporal.

Continúa el temporal en el mar. Las olas saltan por los muelles, penetrando en el interior del puerto.

Los buques han reforzado sus amarras. No ha entrado ningún buque.

### En libertad.

El Juzgado ha decretado la libertad con fianza de 500 pesetas de Jaime Viñals y José Quintana, cómplices de Ballesteros en el asunto de las estafas.

### Suscripción.

La suscripción organizada por la Sociedad económica de Amigos del País á favor de las víctimas de la epidemia llega á 95.000 duros.

### Barcos de guerra.

Marín, 17.—Fondearon en este puerto los acorazados España y Alfonso XIII, y los torpederos 7 y 12. Permanecerán aquí hasta fines de mes.

### Viajes de ida y vuelta.

Lugo, 17.—Siguen llegando expediciones de jóvenes obreros expulsados de Madrid. El vecindario les socorre.

Las autoridades les facilitan carta de ruta para que regresen á la corte.

### Mitin pro ensanche.

Pamplona, 17.—En el Frontón Euskaljai se ha celebrado con un gran lleno un mitin pro ensanche.

Pronunciáronse varios discursos, reinando gran entusiasmo.

Acto seguido organizóse una manifestación presidida por el Ayuntamiento bajo mallas, la Diputación provincial, los representantes en Cortes, la Cámara de Comercio y representaciones de las Sociedades obreras.

Seguía un gentío inmenso. La manifestación recorrió varias calles, dirigiéndose al Gobierno Civil para hacer entrega de las conclusiones aprobadas, en las que se pide la urgente resolución del expediente de ensanche de la ciudad.

### INUNDACIONES EN RUFAFA.

Valencia, 17.—Durante toda la noche ha llovido sin cesar de un modo torrencial.

Se han inundado varias casas de la calle de Ruzafa.

Afortunadamente no ha habido que lamentar desgracias personales.

### El temporal.

Valencia, 17.—Durante la tarde ha arreciado el temporal.

Se han inundado muchas casas del distrito del Puerto, obligando á interrumpir la circulación de tranvías.

En el mar el temporal es imponente. Las embarcaciones han tenido que reforzar las amarras.

La barca *Angela*, de la matrícula de Palma, al salir del puerto naufragó, salvándose seis tripulantes y pereciendo el patrón.

Constantemente se tienen noticias de averías causadas en la capital por las inundaciones.

### NAVARRA

### Mitin pro ensanche.

Pamplona, 17.—En el Frontón Euskaljai se ha celebrado con un gran lleno un mitin pro ensanche.

Pronunciáronse varios discursos, reinando gran entusiasmo.

Acto seguido organizóse una manifestación presidida por el Ayuntamiento bajo mallas, la Diputación provincial, los representantes en Cortes, la Cámara de Comercio y representaciones de las Sociedades obreras.

Seguía un gentío inmenso. La manifestación recorrió varias calles, dirigiéndose al Gobierno Civil para hacer entrega de las conclusiones aprobadas, en las que se pide la urgente resolución del expediente de ensanche de la ciudad.

### VALENCIA

### Inundaciones en Ruzafa.



# INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

## LOS CAUCES LEGALES

Por fin ha salido a luz ayer el manifiesto que dirige al país el Directorio republicano. Desglosando de él los términos de notoria injusticia que contiene contra las instituciones que voluntariamente la nación se ha dado y con decidida resolución conserva y apoya, hay en él ideas utilizables y que tienen aceptadas los partidos monárquicos para la transformación política, administrativa y económica de España.

No hay en ese manifiesto grandes novedades, ni siquiera inusitadas promesas. Toda esa transformación que se anuncia está en marcha y se realizará por sucesivas etapas, mediante una normal evolución, como se ha venido realizando y se continuará realizando, con nuevos avances en los países de tradición liberal y democrática.

Para esa empresa no se necesita una revolución, como preconizan en su manifiesto los republicanos. Todo acto de violencia, de subversión del orden en nuestro país, sería un atentado a la voluntad nacional, y sobre todo al interés patriótico.

Todas las conquistas de la democracia moderna hay que realizarlas, porque pueden realizarse dentro del orden, por sucesivas transacciones, dentro de los cauces legales, como se han llevado a efecto, por fortuna, en las naciones más civilizadas. Y esa es la teoría que sostienen los países que han triunfado en esta contienda armada y que en ella representaban, contra el imperio de la fuerza aspirando al dominio de los pueblos, el espíritu democrático, la eficacia del derecho y la suprema hegemonía de la justicia.

El pueblo español quiere conservar sus instituciones seculares, que son toda su historia, porque sabe que dentro de ellas, como en otros países, pueden realizarse todas las reformas políticas, todas las transformaciones económicas y todas las mejoras sociales que aconsejan el ideal de los tiempos y que puedan reclamar las necesidades interiores de España.

## HACE MEDIO SIGLO

Día 18 de noviembre de 1868.—Las funciones del teatro de la Opera han empezado bajo excelentes auspicios. Anoche se inauguró la temporada de abono, poniéndose en escena «Matilde di Chabran», una de las primeras obras que compuso el ilustre Rossini y que hace más de treinta años que no se había representado en Madrid.

Merced a una esmerada ejecución y un conjunto que pocas veces se puede reunir, alcanzó un éxito completo.

(De La Correspondencia de España.)

## ASOCIACION DEL MAGISTERIO

### Peticiones entregadas al ministro

En la visita que la Comisión permanente de la Asociación Nacional del Magisterio primario ha hecho en el día de anteaer al ministro de Instrucción pública para rogarle que, con la mayor urgencia, se sirva arreglar la cuestión de las clases de adultos, le hizo entrega de las siguientes peticiones, que, como más apremiantes, interesa a la clase su pronta solución:

1.ª Peticiones que la Asociación Nacional del Magisterio pone en manos de V. E. para que tenga en cuenta al revisar el presupuesto:

1.ª Como expresión de las aspiraciones mínimas del Magisterio, ajustadas evidentemente a las más elementales reglas de justicia, la Asociación Nacional eleva respetuosamente al Gobierno, para su inclusión en el presupuesto, las siguientes plantillas del escalafón de maestros:

Categoría primera: 50 maestros a 5.000 pesetas. Segunda: 100 ídem a 4.500. Tercera: 200 ídem a 4.000. Cuarta: 400 ídem a 3.500. Quinta: 800 ídem a 3.000. Sexta: 1.600 ídem a 2.500. Séptima: 3.200 ídem a 2.000. Octava: el resto a 1.500.

Esta misma plantilla se pide para las maestras.

2.ª Incorporación a los presupuestos del Estado de las atenciones escolares de las Casas de Beneficencia.

3.ª Consignación de la cantidad necesaria para las clases de adultos en todas las escuelas nacionales, y desglosada de las demás gratificaciones.

4.ª Que se extienda la creación de clases de adultos, o dominicales, al mayor número posible de escuelas de niñas.

Madrid, 16 de noviembre de 1918.

## BANQUETE EN EL PALACE

### LA COLONIA FRANCESA

Ayer tarde, a la una y media, la colonia francesa ha celebrado con un banquete en el Palace Hotel el triunfo de las armas aliadas y la reconquista de Alsacia-Lorena.

Asistieron más de 500 comensales, entre los que figuraban bellas y distinguidas damas. Presidió el primer consejero de la Embajada francesa, M. Devienne, que tenía a su lado las personalidades más salientes de la colonia francesa de Madrid y algunos invitados españoles.

El local estaba decorado con banderas españolas y de los países aliados.

Una orquesta de músicos tocó durante el banquete escogidas composiciones musicales. Al descorcharse el champán, el primer se-

cretario de la Embajada francesa, M. Devienne, levantóse y pronunció un elocuentísimo y patriótico discurso.

Ensalzó la victoria obtenida, y recordando que él nació en Nancy, capital de Lorena, tuvo para las provincias que Francia perdió en 1870 y que ahora recobra, palabras conmovedoras, que determinaron estruendosas ovaciones.

Ensalzó el esfuerzo de la colonia francesa de España y más particularmente de Madrid, diciendo que ha enviado sus hijos al frente y su dinero a las Cajas de la República, demostrando así un patriotismo admirable.

Saludó a la nación española y más especialmente a los españoles que en la guerra, peleando en las trincheras, y aquí probando prácticamente su francofilia, han testimoniado su amor a Francia, la hermana latina de España.

Dió lectura a un telegrama que la colonia francesa de Madrid envía al mariscal Foch, felicitándole por el triunfo.

Terminó brindando por Francia y la República francesa y por España. (Grandes aplausos.)

Al terminar su discurso M. Devienne, apareció en el escenario, donde tocaban los ziganos, Mme. Castan, vestida de Mariana, con túnica blanca, los brazos desnudos, en la cabeza el gorro frigio y en las manos una bandera tricolor.

Acompañada por la orquesta, cantó la Marsellesa admirablemente.

Todos los comensales, de pie, corearon el himno.

El momento fué de profunda emoción. Muchos franceses y francesas lloraban.

Después de la Marsellesa, la orquesta tocó la Marcha Real y los himnos inglés, belga, italiano y norteamericano.

Tras breves palabras de ardiente francofilia de D. Carlos Prast, que fueron muy aplaudidas, terminó el acto.

Varios fotógrafos impresionaron placas.

## VIDA DEPORTIVA

### HIPICA

#### Duodécimo día de carreras.

A pesar de que la tarde no estaba lo más a propósito para la celebración de carreras de caballos, se han celebrado las correspondientes al duodécimo día de la actual reunión.

Fueron presenciadas por SS. MM. D. Alfonso y Doña Victoria, la Infanta doña Isabel y escasísimo público.

Las diferentes pruebas celebradas dieron los siguientes resultados:

Primera carrera.—Jerez (militar de vallas, *handicap*). Premios, 1.250 pesetas. Distancia, 3.200 metros.

Primero, *Reindeer*, montado por D. José Cabanillas; segundo, *Princippesa*, montado por D. Alfonso Botín.

Tiempo, 4 minutos y 6 1/5 segundos. Apuestas: ganador, 7,50 pesetas.

Segunda carrera.—Luznariz. Premios, 3.500 pesetas. Distancia, 1.600 metros.

Primero, *Karnak*, del conde de los Andes; segundo, *Alaevi*, del marqués de Valderas; tercero, *Fontenoy*, del conde de la Citera.

Tiempo, 1 minuto y 50 1/5 segundos. Apuestas: ganador, 24 pesetas.

Colocados: primero, 12; segundo, 14. Tercera carrera.—Fulmen. Premios, 2.000 pesetas. Distancia, 1.000 metros.

Primero, *Crème d'Orge*, de la marquesa de Almenara; segundo, *Anneau d'Or*, del marqués de Martorell; tercero, *L'Aurore*, del conde de la Maza.

Tiempo, 2 minutos y 1 2/5 segundos. Apuestas: ganador, 28 pesetas.

Colocados: primero, 9; segundo, 7,50. Cuarta carrera.—Miño. Premios, 1.500 pesetas. Distancia, 1.000 metros.

Primero, *Frimousette*, del marqués de San Miguel; segundo, *Ojo de perdiz*, del marqués de Villagodio; tercero, *Peronne*, del conde de la Maza.

Tiempo, 1 minuto y 7 1/5 segundos. Apuestas: ganador, 51 pesetas.

Colocados: primero, 14,50; segundo, 17. Quinta carrera.—Lisbón. Premios, 10.000 pesetas. Distancia, 3.200 metros.

Primero, *Nouvel An*, de Citera-Martorell; segundo, *Premysl*, del marqués de Valderas; tercero, *Billycock*, del conde de la Citera.

Tiempo, 3 minutos y 51 3/5 segundos. Apuestas: ganador, 11,50 pesetas.

Colocados: primero, 7,50; segundo, 9,50. Sexta carrera.—Segovia (*handicap*). Premios, 3.000 pesetas. Distancia, 2.400 metros.

Primero, *Marcón*, de D. Basilio Avial; segundo, *Loz*, del marqués de Villamejor; tercero, *L'Isler*, del marqués de Villamejor.

Tiempo, 2 minutos y 47 3/5 segundos. Apuestas: ganador, 24 pesetas.

Colocados: primero, 7,50; segundo, 21; tercero, 13.

### BOXEO

#### Real Sociedad Gimnástica Española.

Esta Sociedad, en su deseo constante de ampliar y fomentar las diferentes ramas del deporte, y considerando que el boxeo es quizá uno de los más importantes y que menos se practica en Madrid, ha decidido dar más impulso a la afición y crear en Madrid un Grupo pugilista y nombrar como profesor al gran boxeador Gus Rhodes.

El Sr. Rhodes, a cuyo cargo estará la dirección y entrenamiento, dará las clases en la forma siguiente: lunes, miércoles y viernes, de ocho a nueve de la noche, y martes, jueves y sábados, de doce a una de la mañana.

La cuota mensual será de cinco pesetas.

A. S. DE L.

### L. COUCEIRO

Confecciones para señoras. Hoy lunes inaugura esta Casa sus salones con modelos de los mejores modistos de París. Principe, número 1, entresuelo.

## COMENTANDO

### Lamentable equivoco

Negar habilidad al Sr. Alba equivaldría a negársela a Herman el rey de la prestidigitación. Hábil, habilísimo, de una sutileza florentina, insinuante como nadie, persuasivo como pocos, es capaz de hacer creer a las gentes que Valladolid llegará a ser puerto de mar, el puerto de Castilla, una vez que canalizado el Duero, canalizados sean también el Pisuegra y el Estuegra.

Si el Sr. Alba, en vez de ser hombre hubiese sido ángel, habría sido quien capitanease a los ángeles rebeldes. En la Tierra, sólo ha sido una cosa: albista. En el Cielo, habría sido Luzbel.

Y así como en el Cielo precipitó Luzbel en el Infierno a los ángeles rebeldes seducidos por sus sugestivas predicaciones, así el Sr. Alba va a arrastrar al abismo de lo desconocido a los monárquicos, fascinados por su embaucadora retórica.

\*

Hasta ahora, se había entendido siempre que legalizar la situación económica era votar un Presupuesto. El Sr. Alba, habilísimo, ha seducido a sus colegas y a la Corona, inventando un artificio de prestidigitación: el cambio de fecha al Año Económico. Y así, aparentemente, da por legalizada la situación económica. Claro es, que queda legalizada, al amparo de una Ley; pero esa legalización es un artificio. Es como el que tiene un crédito pendiente en un Banco y lo renueva antes del protesto. Legalizó la situación; pero la deuda queda en pie, con los intereses y los gastos de negociación por añadidura.

¿Cómo negar habilidad a la invención?

\*

Tener un Presupuesto en 31 de Diciembre, es una cosa; tener en 31 de Diciembre una Ley que autorice a variar la fecha del Año Económico, es otra cosa. Y aun cuando aparentemente parezcan lo mismo, son distintas en absoluto.

La primera fórmula deja libre la Regia Prerrogativa. La segunda, la amarra al Gobierno, esclavizándola. Con la primera fórmula podría S. M. el Rey retirar su confianza al Gobierno en primer o en Enero. Con la segunda, quedará obligado a soportarlo, haga lo que haga, por la razón sencilla de que nadie se avendrá a aceptar el Poder sin tiempo para hacer unas elecciones y confeccionar unos Presupuestos.

Convengamos en que la habilidad es digna del ingenio peregrino del ilustre zamorano; pero convengamos también en que no tiene nada de respetuosa para la Corona, ni para el Parlamento.

\*

Yo me pregunto: ¿Qué podría hacer la Corona una vez votada la Ley ideada por el Sr. Alba, si en Febrero surgen acontecimientos que obliguen al actual Gobierno a dimitir?

La respuesta es terminante: ó un Golpe de Estado, ó un nuevo artificio para salir del atasco.

Escrito lo anterior, poco resta por decir. Bastará con añadir que quien sea monárquico y ame a España, deberá impedir que la habilidad triunfe, porque quienes contribuyan a que triunfe serán cómplices del secuestro de la Regia Prerrogativa.

Y eso no es de monárquicos, aun cuando otra cosa intente demostrar la sutileza peregrina del Sr. Alba.

JUAN DE ARAGON

## LA AUTONOMIA DE CATALUÑA

### Conferencia del Sr. Rojo Villanova

En el Ateneo dió ayer tarde una conferencia el Sr. Rojo Villanova, que versó sobre «El regionalismo nacionalista y la política internacional de España».

Empezó manifestando que existen en los momentos presentes dos importantes problemas: el exterior y el interior, siendo el punto más interesante de éste el del nacionalismo español.

Ambos problemas tienen íntima relación. Los nacionalistas vascos y catalanes han pedido la independencia vasca, fundándose en la paz propuesta por Wilson y la revisión del Tratado de Utrecht.

Relata que ha recibido una tarjeta postal que se le dirige escrita en dialecto castellano, diciendo que el conferenciante es un senador español, y por tanto germanófilo. (Risas.)

Dice que esto de germanófilo le molesta, sobre todo al pedir la revisión del Tratado de Utrecht, que al firmarse por Felipe V, anuló ciertos derechos de los catalanes, apoyados por el Archiduque entonces, y por tanto germanófilos. (Risas.)

Dice que durante muchos años se ha venido hablando de la nación española, al referirse a multitud de entidades y organizaciones; así el Sr. Cambó habló de la nacionalización de los ferrocarriles, refiriéndose, claro está, a la nación española.

Cree que apenas obtengan los nacionalistas la autonomía, no van a saber en qué emplear el tiempo.

Sin embargo, la autonomía es cosa que viene por sus pasos contados y que probablemente será concedida. Ahora bien; el conferenciante votaría la autonomía de los republicanos, pero no la de la Lliga, porque

ésta no respeta los derechos individuales.

(Muy bien. Aplausos.) Pero hay que estudiar la compatibilidad de la doctrina nacionalista con la situación internacional.

Hace constar que la obra del Sr. Prat de la Riva es para los catalanistas algo así como el Corán. Pues el Sr. Prat de la Riva, en uno de sus libros expone su ideal de un Imperio hispánico que comprendiera desde Lisboa al Ródano.

Después de las declaraciones de Wilson, hay que declarar que España no podrá acudir a la Sociedad de las Naciones con un sueño imperialista como el expuesto por Prat de la Riva. Esto podría soñarse antes de la guerra; ahora, no.

El Sr. Prat de la Riva decía que no se podía dominar con la fuerza, ni sólo con la cultura; pero sí con la cultura servida con la fuerza material. ¿No estáis viendo en estas palabras—dice—hasta el pincho del casco prusiano? (Risas y aplausos.)

Recuerda que el Sr. Cambó dijo en 1914 que no comprendía la actitud de Bélgica, que fué a la guerra cuando nada le iba ni le venía. Entonces dijo el Sr. Cambó que Bélgica comprometía su porvenir como nación, y que no perdonaría jamás a sus gobernantes.

¡Suerte tuvo el pueblo belga de no tener al Sr. Cambó de Presidente del Consejo! (Risas y aplausos.)

Es que el Sr. Cambó—añade—no veía más que un interés de un grupo de naciones; no vio el pleito que se planteaba ante la Humanidad.

Esta frase de «nada le va ni le viene» es el reflejo de una absoluta indiferencia, propia de ese grupo de capitalistas y grandes industriales que representa la Lliga, sólo atento a los intereses materiales, sin mezcla de ideal alguno. Esto, ante la conciencia individual y ante el Extranjero, era bochornoso.

Hay algo más: el Sr. Cambó declaró que España no sentía el ideal internacional, que debía ser la reintegración de Portugal, el Rosellón y Gibraltar; es decir, lo que hubiéramos tenido que arrebatar a los aliados, y claro se ve con la ayuda de quién. (Muy bien. Aplausos.)

Sigue estudiando la política internacional del Sr. Cambó, que esperó a la hora de la paz para definir su punto de vista, postura que califica de burguesa y egoísta.

Considera que es imposible reunir en un Gobierno a este hombre y a Melquíades Álvarez, que declaró que prefería a Francia vencida que a Alemania vencedora.

Recuerda que España ha vivido muchos años sin orientación internacional. Silveira trató de iniciarla y no encontró ambiente.

Recuerda que al tratarse la cuestión de Marruecos fué Inglaterra la que defendió nuestros derechos. A partir de la cesión de Egipto, cesaron las rivalidades entre Francia e Inglaterra, y de esta amistad nació la disposición amistosa de España, que inició D. Antonio Maura, el cual siempre fué aliado, aunque hiciera en algunos de sus discursos ciertas concesiones retóricas a su público.

Hemos llegado a un punto en que no cabe discusión. La visión de la Sociedad de las Naciones no pudo tenerla Prat de la Riva. Sus sentimientos imperialistas no tienen ya razón de ser. No sirve, pues, la literatura catalanista para orientar la política internacional.

Recuerda teorías expuestas por el padre Vitoria, en el siglo XVI, que fué el precursor de las modernas teorías de Wilson, incluso la de la terminación de todas las guerras. Tuvo el padre Vitoria la visión de la Sociedad de las Naciones.

Cree que en la Sociedad de las Naciones no serán tenidas para nada en cuenta las peticiones de vascos y catalanistas, a los que no harán el menor caso. ¿Qué han puesto ellos en la guerra? Lo único que han hecho ha sido enriquecerse a costa de los aliados, amparándose en la bandera española. (Grandes aplausos.)

Sería necia Francia si se decidiera a conceder la nacionalidad a Euzkadi y Cataluña, para que éstas, amparándose en su espíritu imperialista, le exigieran después el Rosellón y la Vasconia francesa.

Sería un extraño final de la guerra, después de haberse enriquecido ambas regiones a costa de Francia y de España. (Grandes aplausos.)

## OTRA VICTORIA MAS

Así puede calificarse la que, sumada a las muchas ya alcanzadas por los Sres. D. Pascual Martín e hijo, han obtenido anoche al inaugurar su nueva y «elegantísima» sucursal, situada en la calle de GENOVA, 2, y la que de seguro visitará todo Madrid, como ocurrió hace años con motivo de la apertura de sus fábricas de las calles de Recoletos, 4, San Marcos, 26, y San Bartolomé, 25, y de sus sucursales, Serrano, 54, Postas, 4, y Goya, 29, donde demostraron su acierto en lo que a servir bien al público se refiere, probando este aserto el inmenso favor que el público dispensa a las citadas casas.

En todos los enumerados y selectos establecimientos encontrarán los más exigentes «gourmets», además del exquisito pan de lujo marca «SOL» parisien y catalán, concienzudamente elaborado, todo lo concerniente a confitería y pastelería, sabrosas ensaimadas (calientes a cualquier hora del día), delicadísimas pastas para té y variadísimo surtido de nutritivos fiambres, preparados por procedimientos ultramodernos, recomendando especialmente su riquísimo chocolate y café torrefacto marca MARTHEIN, para cuya degustación se ha creado un jolli saloncito.

No dudamos, pues, que nuestros buenos amigos D. Pascual e hijo hallarán por su nuevo establecimiento, GENOVA, 2, el premio a que por su inteligente actividad se hacen acreedores.

## ¿QUE PASA?

### La situación política

Tres días hace que vienen circulando rumores muy pesimistas respecto a la inseguridad ministerial.

Indudablemente debe ocurrir algo.

A creerlo así nos induce, no precisamente los rumores aludidos, que al fin y al cabo esa es comidilla que nunca falta, sino el hecho de que el ministro de la Gobernación haya dirigido a los diputados que integran las fracciones representadas en el Gobierno cartas apremiantes, rogándoles con todo encarecimiento que concurran el martes a la sesión del Congreso a primera hora y permanezcan en la Cámara durante toda la sesión «por ser de necesidad al Gobierno su presencia en dicha día».

Esa invitación es tanto como echar las campanas al rebato. El Gobierno teme: esa carta del Sr. Silveira es la mejor demostración. ¿Qué es lo que teme el Gobierno? Lo sabremos el martes.

Por ahora, sin sentar plaza de linces, limitemonos a anunciar próximos acontecimientos políticos.

## SERVICIO DE TRANSPORTES

para CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, a precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID. Agencia sucursal, calle de Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

## Señalamiento de pagos

La Dirección General de la Deuda y Clases Pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, núm. 15, se verifique en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que a continuación se expresan y que se entreguen los valores siguientes:

Días 18 al 23 de noviembre.

Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de Guerra, Marina y esta Dirección general; facturas corrientes de metálico, hasta el número 95.200.

Idem de ídem íd. en efectos, hasta el número 96.000.

Idem de ídem íd. en metálico a los presentadores en Madrid y por Giro postal a los demás de facturas del turno preferente por real decreto de 28 de octubre de 1917, que se consignan en la relación que al final se inserta.

Entrega de hojas de cupones de 1900, correspondientes a títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el núm. 8.916.

Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.304.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo a la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898 y real decreto de 30 de marzo de 1913, hasta el número 34.749 de la Dirección y 34.679 del Registro de la Agencia de París.

Idem de títulos de la Deuda exterior, presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones con arreglo a la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Entrega de hojas de cupones de la Deuda al 4 por 100 interior, emisión de 1917, facturas presentadas y corrientes.

Pago de residuos procedentes de los Deudas Coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo a la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el núm. 3.417.

Idem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el núm. 1.038.

Canje de carpetas provisionales por los respectivos títulos definitivos, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el núm. 11.140.

Idem de ídem íd. de la emisión de 1917 por los títulos definitivos, hasta el número 3.348.

Entrega de títulos del 4 por 100, emisión de 1900, procedentes de conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1898 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el núm. 13.794.

Idem de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda al 4 por 100 amortizable para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.494.

Pago de títulos de la Deuda al 4 por 100, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el núm. 3.689.

Inscripciones presentadas en esta Dirección para su canje, y comprendidas hasta el número 17.291.

Reembolso de acciones de Obras públicas y Carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores, no incurridos en prescripción.

Idem de intereses de carpetas de toda clase de deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores a julio de 1874; reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes, no incurridas en prescripción.

Las facturas existentes en caja por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior, no incurridas en prescripción.

Entrega de valores depositados en Arca de tres llaves, procedentes de conversiones, revaluaciones y canjes.



EN BARCELONA

Los Ayuntamientos catalanes piden la autonomía integral

El acto de ayer.

Barcelona, 17.—Toda la Prensa dedica gran espacio al acto de ayer, reconociendo la importancia que tuvo.

La Veu de Catalunya dice que el pueblo barcelonés guardó un orden inalterable, sintió la libertad y mostró deseos de ser libre y obtener la autonomía.

El Correo Catalán, jaimista, declara que el día de ayer fué grande y pasará á la historia de Cataluña. El pueblo hizo una afirmación vibrante y enérgica de su personalidad, reclamando sus derechos.

Las Noticias, periódico independiente, dice que, á pesar de lo desapacible del tiempo, los vaticinios pesimistas de algunos no se cumplieron y el acto de ayer constituyó una nota vibrante y enérgica en favor de la demanda del régimen autonomista para Cataluña.

El Progreso dice que el acto de ayer no es una manifestación honrada, sincera, noble y desinteresada. No es otra cosa que la concesión vergonzosa que hacen los separatistas. A pesar de haberse representado la comedia autonomista con todo el aparato que su argumento requiere, no alcanzó la importancia que sólo puede darle la adhesión franca y decidida del alma popular.

La petición de autonomía.

En la reunión celebrada por el Consejo de la Mancomunidad con los parlamentarios se estudiaron las bases que ha de redactar la ponencia nombrada.

Esta se reunirá de nuevo el jueves, el viernes y el sábado próximos para someter el trabajo á la discusión del pleno el sábado por la tarde.

Cuando las bases estén aprobadas se convocará la Asamblea de parlamentarios para darles cuenta de lo acordado.

Entonces se nombrará la Delegación encargada de hacer entrega de la petición de autonomía al Gobierno.

Los diputados republicanos hicieron observar que su adhesión al acto era condicional, ya que ellos sostenían en un todo el programa de la Asamblea de parlamentarios de julio del año pasado, y que si veían la posibilidad de que sólo hacían el juego á los regionalistas, se retirarían, recobrando su libertad de acción.

Conferencia de Maciá.

Esta mañana, en el Centro de dependientes de comercio, ha dado el Sr. Maciá su anunciada conferencia acerca de Cataluña en el momento político actual.

El local estaba atestado, luciendo en él las banderas de muchos centros nacionalistas.

El discurso de Maciá estuvo lleno de estridencias y párrafos violentos.

Dijo en síntesis que no es hora de solicitar la autonomía cuando podemos conseguir la independencia de Cataluña, aprovechando el momento en que se consagra la libertad de las nacionalidades.

Cataluña debe estar representada entre las naciones en la Conferencia de la Paz.

Atacó á Cambó y á la Liga por haber participado en el Gobierno español sin afrontar la solución del problema catalán.

Recordó su separación del ejército, añadiendo que le habían hecho ofrecimientos para reintegrarle en su jerarquía militar; pero que él había rehusado, porque á la espada del soldado prefiere la balanza de la justicia.

Terminó diciendo que este es el momento oportuno para conseguir la independencia de Cataluña, pase lo que pase y caiga quien caiga.

El discurso fué coreado repetidas veces por aplausos y vivas.

Al terminar, fué objeto de una ovación delirante, agitando las banderas. En una de ellas había un triángulo en un fondo de las cuatro barras, y en el centro, una estrella blanca.

Al salir, á pesar de la recomendación de Maciá de que no se hicieran manifestaciones en la calle, no pudo evitar que se rodeara un grupo numeroso, aclamándole y dándole vi-

vas. Los concurrentes fueron tras el grupo, aplaudiendo y cantando Los segadores. La autoridad había adoptado precauciones.

Fuerzas de Seguridad estaban situadas en las Ramblas. Un teniente requirió al señor Maciá para que se disolviera el grupo. El Sr. Maciá contestó que ya lo había aconsejado y no podía hacer más.

Siguieron los manifestantes cantando y dando vivas hasta la plaza del Teatro. Allí una sección de la Guardia Civil á caballo les atajó y sable en mano disolvió la manifestación.

Los manifestantes protestaron, refugiándose en las calles inmediatas y en las tiendas y escaleras. Se oyó un toque de atención. Los civiles y los guardias de Seguridad siguieron repartiendo sablazos á los manifestantes, resultando algunos contusos.

El Sr. Maciá se quedó en el centro de la Rambla con dos ó tres amigos, recibiendo un sablazo en la espalda. La alarma y las carreras se extendieron á toda la Rambla. Maciá con algunos amigos continuó andando. La alarma duró unos diez minutos, restableciéndose el orden seguidamente.

Los grupos se rehicieron más arriba de aquel lugar y recorrieron algunas calles, disolviéndose después sin incidentes.

Mensaje á Serbia.

Esta mañana se ha hecho entrega al cónsul de Serbia del mensaje de salutación á aquel pueblo, firmado por gran número de ciudadanos.

Durante la mañana, en la portería del Consulado instalada en el paseo de Gracia, se recogieron firmas y tarjetas.

Una Comisión de la Unión catalanista, organizadora del acto, presidida por el Sr. Soler y Pla, hizo entrega del mensaje, pronunciando un discurso, en el que hizo resaltar el heroísmo de Serbia, los sacrificios hechos y la lealtad guardada por aquel pueblo al pacto con las naciones aliadas.

La Comisión iba acompañada de grupos entusiastas que quedaron en la calle.

Según parece, aguardaban á Maciá, quien debía formar en la Comisión.

Algunos de los que asistieron al mitin del Centro de dependientes llegaron con la noticia de lo ocurrido á la salida del mismo, excitándose los ánimos y dando vivas á Cataluña y á los aliados.

(Interrumpe la censura.)

En esto comparció otro grupo dando vivas á España, trabándose de palabras unos y otros y llegando á las manos.

Se repartieron algunos estacazos.

Se oyeron dos disparos en el paseo de Gracia, ignorándose quién los hizo.

Esto motivó gran alarma y carreras.

Entonces se oyeron más disparos en dirección al paseo de Gracia.

Acudieron los agentes, que dieron una carga y disolvieron los grupos.

No hubo desgracia personal alguna, restableciéndose la normalidad al poco rato.

LA FIESTA DE LA PAZ

Excede á toda ponderación la acogida que ha dispensado el público á la iniciativa de Prensa Gráfica para celebrar la Fiesta de la Paz.

El amplio salón de la brasserie del Palace Hotel se verá hoy lunes favorecidísimo por una concurrencia numerosa, en la que tendrán muy lucida representación las mujeres madrileñas, que han recibido con verdadero júbilo la idea, prestando, como era lógico esperar, un decidido concurso á una obra de amor y de sentimiento.

El poco tiempo que han estado puestas á la venta las tarjetas para asistir al acto en los lugares que oportunamente se indicaron origina la consiguiente reclamación en las personas que, deseando asistir, no se apresuraron á adquirirlas, cosa que pueden hacer hoy lunes en el Palace Hotel, hasta las dos de la tarde.

EPIDEMIAS CONTAGIOSAS SE EVITAN LAVANDOSE CON JABON ZOTAL

Comisión de ingenieros de la América del Sur

Por el ministerio de Abastecimientos se ha dictado una real orden nombrando una Comisión de ingenieros de Minas para que estudien en las Repúblicas hispanoamericanas el estado actual de la industria minerometalúrgica, su porvenir, sus relaciones presentes y futuras con las similares de nuestra patria, y proponga en definitiva la adopción de cuantas soluciones, medidas y normas sean, á su juicio, convenientes para el desarrollo industrial y comercial de España.

Para nadie que dedique alguna atención á estos asuntos ha de pasar desapercibido la gran importancia de las cuestiones que trata de estudiarse y el extraordinario interés que esta Comisión envuelve para la economía social.

El Sr. Villasante, comisario regio de Abastecimientos hulleiros, ha conferenciado con el marqués de Comillas, acordando la forma de hacer el viaje en los vapores de la Compañía Transatlántica, y parece seguro que saldrá la expedición en los primeros días del próximo mes de enero.

Los problemas que estudien serán muy importantes en definitiva para asegurar la provisión de materias primas á sus industrias transformadoras y manufactureras; de aquí que la minería, fuente y origen, junto con la agricultura, de cuantas sustancias necesitan las modernas civilizaciones, ha de ocupar un puesto preponderante en el desenvolvimiento industrial de todos los países, alcanzando, en los que dispongan de mayores recursos de este género, un rápido y gigantesco desarrollo.

Terminada la guerra, que ha interrumpido durante cuatro años las relaciones comerciales del Mundo, éstas han de tomar nuevos derroteros y la lucha, si no tan feroz, comenzará nuevamente para procurarse cada una las primeras materias necesarias; desde este punto vastísimo á la codicia universal, y equivalente á un enorme depósito en el que se fijarán todas las miradas y al que se dirigirán todas las actividades.

Y si España deja que los demás países se adelanten á concertar con las jóvenes Repúblicas la explotación de sus yacimientos mineros, sin procurar, al menos, influir en su nueva organización industrial, la aproximación hispanoamericana habrá perdido su principal punto de apoyo y pasará á ser un tópico más, ya que todas las relaciones de América irán, con las comerciales, por rutas distintas de las de España.

Cierto que en este punto de las materias primas, nuestro subuelo es también de una pródiga y variada riqueza; sin embargo, la dura lección de la guerra nos ha hecho ver que esta riqueza no es completa, y que hay sustancias que necesitamos importar, y que hay mucho que no podemos producir. En cambio salen de nuestra patria para ser beneficiadas en el Extranjero millones de toneladas de variados minerales que, transformadas dentro de ella, representarían para España, asegurada su exportación, una inmensa riqueza.

Tanto, pues, para asegurarnos las sustancias primordiales de que no disponemos, como para buscar buenos y cómodos mercados á los productos transformados que podamos fabricar con los elementos de nuestro subuelo que excedan á cubrir las necesidades de España, es América del Sur la solución natural. Por vínculos tradicionales, por afinidades de raza, por la fuerza de aproximación del idioma, nuestro porvenir industrial y comercial debe orientarse teniendo en cuenta el de las naciones hispanas del nuevo Continente, al que un cierto deber histórico nos obliga también á contribuir.

Componen la Comisión cinco ingenieros. Va presidida por D. Fernando B. Villasante, jefe del ramo de Minas en Fomento y delegado regio de Suministros hulleiros. Y la integran D. Pablo Fábregas, profesor de Geología y yacimientos minerales en la Escuela especial del Cuerpo; D. Vicente Kindelan, ingeniero del Instituto Geológico, ex jefe de los servicios mineros en la isla de Cuba antes de su pérdida para España; D. Enrique Dupuy de Lome, ingeniero del mismo Centro,

que fué delegado al Congreso de Geología del Canadá y á la Comisión internacional para los asuntos mineros de Marruecos, y el joven ingeniero D. Rodrigo de Rodrigo, afecto al negociado de Minas en la Dirección general. Mucho se debe esperar de la labor de esta Comisión, que seguramente habrá comprendido la excepcional importancia de su misión y la gran responsabilidad que sobre ella pesa. Y es de desear que técnicos y comerciantes, financieros é industriales, y todos aquellos, en fin, que tengan ó busquen relaciones en América se apresuren á ofrecer su concurso y á enviar á la Comisión cuantos datos y noticias puedan hacer más eficaz y completa la obra que le está encomendada.

Toros y toreros

Antonio Sánchez Torres.

El novillero Antonio Sánchez Torres, que el día de su debut armó un verdadero alboroto toreando y matando con excepcional valentía, ha nombrado representante al aficionado D. Manuel Romero.

Limeño.

El valiente matador de toros José Gárate (Limeño) antiguo compañero de Joselito en sus primeras correrías taurinas, se encuentra en la actualidad en el campo de Salamanca entrenándose en su profesión.

Limeño ha tenido este año su mejor campaña taurina desde que tomó la alternativa, y como cerró su temporada, con un éxito grande, tanto al manejar el capote como con la muleta y al matar, el día de la despedida de Rafael, será uno de los diestros que den un fuerte y positivo empujón á su cartel en 1919.

Visto el éxito franco con aquella corrida tan grande de Guadalest, es muy justo que termine de colocarse en un alto puesto del toreo, donde ya deba estar por sus condiciones.

Para la próxima temporada tiene ya varias corridas ajustadas, y casi con seguridad tomará parte en las corridas de feria de Sevilla, en la Monumental, y Madrid y Barcelona.

P. ALVAREZ

EN SEVILLA

Fiesta taurina benéfica.

Sevilla, 17.—Se ha verificado en la plaza de la Maestranza el festival de varios banderilleros.

El tiempo ha sido malo, y la entrada, mediana.

PRIMERO

De Nandín. El aficionado Sr. Cañedo lo lancea bien.

Almendo y Cuco colocan cuatro pares superiores.

Cañedo hace la faena ayudado por Joselito y Varelo, y deja una entera atravesada.

SEGUNDO

De la viuda de Concha Sierra. Bombita IV veroniquea bien.

Banderilla aceptablemente y hace una faena lucida para media corta.

TERCERO

De Concha Sierra. Belmontito veroniquea bien y termina con una larga cambiada, ciñéndose mucho.

Hace una faena superior para una entera algo atravesada.

CUARTO

De Pablo Romero. Maera veroniquea bien; banderillea superiormente, y después de una faena regular acaba de varios pinchazos.

QUINTO

De Anastasio Martín. Joselillo lancea superior.

Hace una faena colosal de valentía y atiza una superior que mata sin puntilla. Ovación y petición de oreja.

SEXTO

De Domenech. Facultades veroniquea superiormente.

Joselito cambia un par enorme y sigue con otro bueno y uno final superiormente.

Facultades clava uno colosal.

Facultades hace una faena de muleta estupenda y colosal, y entrando bien, coloca una gran estocada algo desprendida.

INFORMACIONES TEATRALES

GACETILLAS

Lara.—Hoy, lunes de moda, por la tarde, reaparición en escena de la graciosa comedia en dos actos, de los ilustres autores Sres. Alvarez Quintero, Puebla de las Matas, Madrid el papel de Juanita la Raza, la Muro de su debut en este teatro.

Por la noche, función de abono con el famoso Mister Beverley, y en ambas funciones, como fin de fiesta, Adria Rodi.

Apolo.—Hoy lunes se pondrá en escena, á las seis y cuarto de la tarde, la popular zarzuela en dos actos El niño judío y el estreno de Mañanita de San Juan. Por la noche, á las diez y cuarto, El barberillo de Lavapiedra (tres actos).

Eslava.—El próximo miércoles, á las seis de la tarde, se verificará el estreno de la novela cómica en tres actos, original de Gregorio Martínez Sierra, titulada Sueño de una noche de agosto, con el siguiente reparto: Rosario, Catalina Bárcena; Irene, Josefina Morer; Amalia, Carmen Carbonell; Dora, Barbarita, Ana Siria; María Peda, Ana M. Quijada; Luis Felipe, Francisco Hernández; Emilio, Luis Peña; Mario, Manuel Collado; Pepe, Jesús Tordesillas; Don Juan, Ricardo de la Vega; Guillermo, Juan Martínez Román.

Decorado nuevo de Mignoni. Se despacha en Contaduría de tres á ocho de la noche.

Cómico.—Hoy lunes se representará dos veces, á las seis y cuarto de la tarde y á las diez de la noche, el celebrado melodrama en cuatro actos, divididos en siete cuadros, Los dos pilletes, gran éxito de esta compañía.

En la presente semana, reestreno de El monaguillo de las Descalzas.

Infanta Isabel.—Por las tardes, á las seis y cuarto, se representará la comedia en tres actos, de Pina Domínguez, A casa con mi papá, de éxito cómico extraordinario.

Desde esta noche, los precios que regirán para las representaciones de noche de El castillo serán los populares.

El viernes, estreno de la comedia en dos actos, de Linares Rivas, titulada En cuerpo y alma.

Cervantes.—Hoy lunes, por la tarde, se representará la graciosísima comedia Tortosa y Soler, representándose también la obra más graciosa de Muñoz Seca y Pérez Fernández, La fórmula 3 K<sup>3</sup>, colosal éxito de risa. A las nueve y tres cuartos, el sensacional drama policíaco El misterio del cuarto amarillo, creación de Ernesto Vilches.

Próximamente, reprise de La malquerida y en la presente semana se estrenará la comedia norteamericana La muchacha que todo la tiene.

Se despacha en Contaduría.

Martín.—Uno de los más grandes éxitos de la temporada ha sido el obtenido por esta compañía con el reestreno de la humorada lírica La carne flaca, en la que alcanzan un señalado triunfo artístico las tiples señoras Paisano, Labrador, Berrí, Quirós, Prado, y los Sres. Heredia, Martí, Loygorra, Morales, Estellés y Nadal.

Todas las noches, á las once y media, Los misterios del amor, original y sugestivo pastiche cómico-lírico, de Pérez Capo, con música del maestro Roig.

Lean hoy sección anuncios «Cómo se curan enfermedades crónicas del estómago».

CAMARA DE COMERCIO

La facturación de los muestrarios comerciales

A petición de la Cámara de Comercio, la Delegación Regia de Transportes ha dado órdenes á las divisiones de ferrocarriles para que se autorice en la línea de Asturias la facturación en gran velocidad, sin limitación de peso, de los muestrarios de los comisionistas y viajantes de comercio.

CALAMARES EN SU TINTA CRUZ ROJA

Enteros verdad. — Probados. — Exquisitos.

Folleton de «La Correspondencia de España».

EMILE RICHEBOURG

LA ABUELA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Si ese italiano ha tomado el nombre y el título del barón de Verboise, la Justicia no tardará en saberlo.

—Señor comisario—dijo el tío Anselmo, —no temáis que el falso barón de Verboise, enterado de lo que pasa, encuentre medios de escapar á la Justicia?

—Las indagaciones de que es objeto han comenzado en secreto y continúan lo mismo; es, por tanto, imposible que tenga conocimiento de ellas. Además, esta misma noche quedará el miserable en manos de la Justicia. Ahora, señora marquesa, es necesario que oiga á la cómplice del barón de Verboise. ¿Está aquí todavía esa señorita?

—Sí, señor. Cuando el señor Anselmo me dió á conocer la odiosa maquinación, que no podía creer al principio, estuve á punto, en mi imaginación, de arrojar á la calle á la desgraciada; pero el señor Anselmo me detuvo, haciéndome observar

que volvería la joven á casa de los esposos Drivot, y que el barón sería evidentemente advertido del aborto de su complot, lo que era preciso evitar á toda costa. Entonces creí que podía y aun debía conservar prisionera á esa señorita durante cierto tiempo.

—Es una excelente precaución que apruebo. Os ruego que hagáis comparecer á esa señorita.

La señora Saulieu llamó, y acudió el anciano servidor.

—Juan—le dijo la marquesa,—decid á Dorothea que traiga á nuestra prisionera.

Pocos minutos después, la falsa Lorenza entraba en el salón. Lloraba, estaba pálida y temblaba todo su cuerpo.

—Señorita—le dijo la marquesa invitándola á sentarse con una seña,—este caballero es un comisario de Policía y desea interrogaros.

La desgraciada dejó escapar un gemido y cayó en la butaca á que se había acercado.

—Señorita—dijo el comisario de Policía,—tengo que dirigiros algunas preguntas. Si queréis adquirir derechos á la indulgencia de vuestros jueces, os ruego que me respondáis diciéndome la verdad. ¿Cómo os llamáis?

—Celina Baratot, caballero.

—¿Qué edad tenéis?

—Veintitrés años.

—¿Dónde habéis nacido?

—En París, en el tercer distrito.

—¿Sois huérfana?

—Sí, señor. Soy hija natural, y mis pa-

dres no pudieron reconocermé; sin embargo, llevo, según mi estado civil, el nombre de mi madre, que se llamaba Hortensia Baratot. Era criada. Yo tenía catorce años cuando murió; entonces estaba de aprendiz con una modista... Mi padre vivía todavía, pero yo le veía pocas veces; no obstante se ocupaba de mí, cuidaba de que nada me faltase, y cuando murió, diez y ocho meses próximamente después de mi madre, me puso en el testamento y heredé de él una renta del Estado de ochocientos francos. Entonces fué cuando los esposos Drivot se propusieron que fuera á vivir con ellos.—No tenemos hijos—me dijeron,—y lo seréis nuestra.—Acepté, y desde entonces vivía con ellos.

—¿Cómo os pusisteis en relaciones con el barón de Verboise?

—Un caballero, que hace mucho tiempo conoce al señor Drivot, nos habló por primera vez del barón y después le presentó en nuestra casa.

—¿Cómo se llama ese caballero?

—Gruder.

—Lo sospechaba—dijo el mozo de corral mirando á la marquesa.

Esta levantó la cabeza y dijo:

—Creí todo lo que vino á decirme ese hombre, ese alemán, que se da el título de conde. ¡Ah, pobre crédula!... ¡Cuán fácilmente me dejé engañar!

—De modo, Celina Baratot—repuso el magistrado,—que el llamado Gruder os presentó á su amigo el barón de Verboise, quien dió á conocer á Drivot, á su mujer y á vos su plan, que consistía en haceros

pasar por la nieta de la señora marquesa de Saulieu, y casaros en seguida con él á fin de haceros heredera de una inmensa fortuna en provecho de los cómplices de la maquinación. ¡Ah! ¡El plan estaba bien concebido! Y decid: ¿hace mucho que Drivot y su mujer viven en la calle Laval?

—No hace mas que quince días, caballero.

—¡Ah!

—Vivíamos antes en la calle Lacépède; pero el barón de Verboise hizo que nos mudáramos del día á la noche, y nos instalamos en la calle Laval, en una habitación mucho más grande y más bonita, que el barón había alquilado para nosotros.

—Comprendo la precaución; había que evitar las murmuraciones, los comentarios y ponerse al abrigo de ciertas indiscreciones. ¿Conocéis esta cartera?

—Sí, señor.

—¿Cómo llegó á manos de la señora Drivot?

—Se la entregó el barón de Verboise.

—Y naturalmente, le explicó lo que tendría que decir á la marquesa de Saulieu cuando se presentara...

—Sí, señor.

—¿También á vos os enseñó el importante papel que tenéis que representar cerca de la señora marquesa de Saulieu?

—Sí, señor—respondió la joven con voz apenas inteligible.

—Y sin protestar, sin escrúpulos, sin repugnancia, sin que ningún sentimiento se sublevara en vuestra conciencia de jo-

ven, ¿aceptasteis un papel tan infame y criminal?

La joven bajó la cabeza y comenzó á llorar.

—Al principio—balbució—yo no quería.

—Obedecíais á sentimientos honrados; ¿Por qué no perseverasteis en ellos?

—No lo sé, caballero; estaba aturdida y como embriagada... ¡Oh! Comprendí perfectamente que no hacía bien, pero no creí que fuera tan grave. Me decían que la señora marquesa tenía mucha pena, que era preciso consolarla y que se alegraría mucho al verme cerca de ella. Entonces consentí.

La desgraciada comenzó á llorar desgranadamente y cayó de rodillas delante de la marquesa.

—Soy culpable. ¡Oh, sí, muy culpable!—dijo;—pero siento haberos engañado; me arrepiento... ¡Os pido perdón, señora marquesa!... ¡Perdonadme!

—Si, desgraciada criatura—respondió la marquesa con aquella inefable bondad que siempre demostraba;—os perdono en que siempre demostraba;—os perdono en nombre de mi nieta, la verdadera Lorenza de Méville; os perdono y os declaro inocente delante del señor comisario de Policía; la marquesa de Saulieu hará cuanto dependa de ella para atraer sobre vos la indulgencia de la Justicia. Ya lo oís, señor comisario, me incesso por esta joven: se arrepiente y merece perdón.

—En el parte, señora marquesa, no dejare de hablar de vuestra bondad, y no vacio en daros la seguridad de que el juez que se encargue de la instrucción de



CONGRESO NACIONAL DE PESCA

Sesión de apertura.

Bajo la presidencia del ministro de Marina se ha celebrado ayer mañana en el Ateneo la sesión de apertura del Congreso Nacional de Pesca Marítima.

Se sientan en la mesa presidencial el ministro de Marina, el presidente del Congreso, D. Fermín Calbetón, el alcalde de la Coruña, D. Gerardo Abad y Conde; el director general de Navegación y Pesca, D. Augusto Durán, y el secretario del Congreso, D. Rafael de Buen.

Usa primero de la palabra D. Fermín Calbetón, comenzando por saludar al ministro de Marina y a los señores congresistas que representan las Sociedades e industrias pesqueras de todo el litoral español.

Habla de la importancia de la pesca en España, señalando que el pescado vendido en Guipúzcoa y Vizcaya durante el año pasado representa 103 millones de pesetas, siendo los pescadores 5.300. Evalúa, aproximadamente, la riqueza en pesca de la Península en 500 millones de pesetas.

El objeto del Congreso es concretar las aspiraciones de las clases pesqueras, y por eso se ha convocado a las de toda la Península. Dice que se tratarán las cuestiones científicas, económicas y sociales, y se extiende en consideraciones sobre la importancia de ellas.

Termina diciendo que a los españoles se nos achaca el no ser nada prácticos; pero que cree que en este asunto lo podemos ser, y sólo de los señores congresistas depende el que lo seamos, ayudándose los unos a los otros para resolver los grandes problemas pendientes.

El ministro de Marina expone en brillante discurso el interés que para el Gobierno han de tener las conclusiones que salgan del Congreso.

Saluda a los congresistas como representantes de las palpaciones de nuestro litoral, y pasa a exponer la importancia enorme de las cuestiones que van a ser objeto de los trabajos del Congreso, exhortando a los congresistas para que acaben cumplidamente el programa.

Al tratar de la sección social dice: «Se agita hoy en el Mundo en este momento, con peculiar, acaso convulsiva intensidad, una inmensa cuestión, una interrogación ó problema magno que pide soluciones afirmativas y resueltas, so pena de un inaudito y amenazante trastorno de nuestra civilización.»

No pretendo, ni por otra parte en la modestia de mi saber podría hacerlo, penetrar hondamente en el fondo de esta cuestión social, a la que me permito aludir con el sólo fin de señalar su existencia y el apremio de solución con que se dirige, en enérgico llamamiento, a nuestro espíritu y a nuestros corazones.

«Consiste esta cuestión en que el esfuerzo colectivo debe poner su mira, acaso su ideal, en el bienestar del obrero? Creo que sí, no en el bienestar en lo que tiene de goce material, ni siquiera en el de remunerar al que trabaja con remuneración proporcionada a su trabajo, sino en hacer de ese bienestar un medio para el desarrollo de sus facultades, por su capacidad de goce y aspiraciones espirituales, contribuya, con plena conciencia de esta aspiración, a formar en las naciones esa región moral en que todos los hombres nos sentimos hermanos, hijos de una patria, a la que debemos sacrificios; pero que vela por todos por igual, porque todos también contribuimos a su grandeza, y no en grado menor el obrero que el magnate, porque, en resumidas cuentas, al trabajar damos con nuestro trabajo palpaciones de nuestra vida, formando con esta vida que damos ese caudal humano que corre por la Historia, y que enaltece la española con hechos inmarcesibles y eternos.»

Si no estoy equivocado, no será ya posible, a mi juicio, engrandecer las naciones, ampliar la patria, alcanzar victorias en la competencia y luchas de la circulación de la riqueza, ni mucho menos lograrla en el cultivo de la ciencia y en las actividades del espíritu sin ese bienestar del obrero, sin esa preocupación social y colectiva de su bienestar que, salvando barreras de clase, dé a las naciones un sello y una unidad moral de vigorosa definición é intensidad.»

Termina saludando al obrero pescador heroico por los esfuerzos contra el mar en que se desenvuelve é incitando a meditar sobre su bienestar futuro.

En la concurrencia, numerosa y valiosa por su significación, estaban, entre otros que sentimos omitir por no recordarlos, los señores siguientes:

Francos Rodríguez, marqués de Seoane, diputados Sres. Picó, Romeu y Seoane. Alcaldes de Vigo, Motrico, Santoña, Castellón, Cartagena, Tarragona. Síndico del Ayuntamiento de Barcelona. Representaciones del Ayuntamiento de Valencia, Palma, Mahón, San Felú, Blanes, Cádiz, San Fernando, Sevilla, Conil, Algeciras, Málaga, Almería, Alicante, etc. Representación brillante de Galicia: Sres. Alvarez Sereix, coronel Galbis, Fort, Saralegui, Pérez del Toro, Tur. Ingenieros jefes de los puertos de Alicante, Almería, etc. Numerosos jefes y oficiales de Marina. Personal del Instituto y Laboratorios de Oceanografía. Numerosas Sociedades de armadores, fabricantes, pescadores, etc., de todo el litoral español.

El triunfo del humanismo. Al final de la sesión se lee la siguiente moción, que se acepta por unanimidad:

«El que suscribe, representante del Ayuntamiento de Barcelona en este importante Congreso, estimando la transcendencia del

actual momento histórico, en que el Mundo celebra con alegría el término de la guerra más cruel que ha registrado la Historia; teniendo en cuenta que en la terrible lucha los hombres de mar han experimentado los mayores sufrimientos, pide a la Asamblea que acuerde: saludar con entusiasmo a la paz mundial; tributar un homenaje sentido a los trabajadores del mar víctimas de la guerra, y felicitarlos de que con el triunfo del humanismo imperen en el Mundo la libertad y el derecho.—Eladio Gardó.»

JEBA Pastillas antiácidas «Jeba». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago é intestinos. Venta droguerías y farmacias.

TEATRO DEL CENTRO ANSELMI-MARIA LLACER

Hoy lunes 18 y el miércoles 20 del actual se celebrarán los dos conciertos ya anunciados, en los que tomarán parte los eminentes artistas Anselmi y María Llacer, con la cooperación de la admirable pianista señorita Santibérica y 60 profesores de la Orquesta Filarmónica, que dirigirá el ilustre maestro Pérez Casas.

Restablecida de su leve indisposición la bella y empujante artista María Llacer, hoy, a las cinco y media de la tarde, se celebrará en el teatro del Centro el primero de los dos conciertos clásico y lírico ya anunciados.

Anselmi, el imponderable artista predilecto del público madrileño, antes de disponerse a realizar una tournée por Italia y América, quiere dar su adiós artístico, hasta su regreso, al infinito número de aficionados al arte lírico, que le han pedido repetidas veces les ofreciese nueva ocasión de escucharle.

En el primer concierto clásico, el gran «divo» cantará obras entre aquellas por las que siente preferencia artística.

María Llacer ha elegido asimismo deliciosas canciones, que interpreta de modo admirable.

La cooperación de la señorita Santibérica y de la Orquesta Filarmónica, con su director el eminente Pérez Casas, contribuye a completar el carácter de verdadera manifestación de arte de estas dos fiestas.

El abono, por la cantidad y calidad de los abonados, asegura que estos conciertos estarán brillantísimos.

Junta para ampliación de estudios

Curso de 1918-19.

La Junta para ampliación de estudios é investigaciones científicas ha organizado para el presente curso el siguiente plan de trabajo:

Centro de Estudios históricos.

1.º Trabajos sobre el Arte medioeval español, bajo la dirección de D. Manuel Gómez Moreno.

2.º Estudios de Filosofía española, bajo la dirección de D. Ramón Menéndez Pidal.

3.º Problemas del Derecho civil en los principales países en el siglo XIX, bajo la dirección de D. Felipe Clemente de Diego.

4.º Trabajos sobre Arte escultórico y pictórico de España, en la baja Edad Media y Renacimiento, bajo la dirección de D. Elias Tormo.

5.º Estudios de Filología semítica é investigación de las fuentes arábicas y hebraicas para la historia, literatura y filosofía rabínicas españolas, bajo la dirección del doctor Abraham S. Yahuda.

Instituto Nacional de Ciencias.

A) Trabajos de Geología: 1.º Investigaciones geológicas en España, bajo la dirección de D. Eduardo Hernández Pacheco.

2.º Curso práctico de Mineralogía y Geología, por los ayudantes de la Sección. B) Trabajos de Botánica: 1.º Investigaciones y estudios botánicos, bajo la dirección de D. Romualdo González Frago.

2.º Curso práctico de recolección y determinación de plantas, bajo la dirección de don José Cogolludo.

C) Trabajos de Zoología: 1.º Investigaciones de Zoología, por los profesores D. Ignacio Bolívar, D. Luis Lozano, D. Ricardo García Meret, D. José Dusmet, D. Manuel M. de la Escalera, don Antonio Zulueta, y por los ayudantes de la Sección.

2.º Curso práctico de Biología, por don Antonio Zulueta.

D) Comisión de investigaciones paleontológicas y prehistóricas, bajo la presidencia del excelentísimo señor marqués de Cerralbo.

E) Trabajos de Histología é Histopatología del sistema nervioso, bajo la dirección de D. Pío del Río Hortega.

F) Laboratorios de investigaciones físicas: 1.º Cursos prácticos destinados a completar y ampliar estudios anteriores.

2.º Trabajos de investigación: I. Electricidad, bajo la dirección de don Blas Cabrera.

II. Óptica, bajo la dirección de D. M. Martínez Risco.

III. Termología, bajo la dirección de don J. Palacios.

IV. Magnetoquímica, bajo la dirección de D. Blas Cabrera y D. Enrique Moles.

V. Espectrografía, bajo la dirección de D. Angel del Campo.

VI. Química de complejos minerales, bajo la dirección de D. Angel del Campo.

VII. Estuquiometría, bajo la dirección de D. Enrique Moles.

VIII. Química física, bajo la dirección de D. Enrique Moles y D. Julio Guzmán.

IX. Electroanálisis, bajo la dirección de D. Julio Guzmán.

G) Trabajos de Química: 1.º Trabajos de Química biológica, bajo

la dirección de D. José R. Carracido y de don Antonio Madinaveitia.

2.º Laboratorio de Química biológica de la Residencia de estudiantes, dirigido por don Antonio Madinaveitia.

3.º Prácticas de Química, bajo la dirección de D. José Casares.

H) Trabajos de Matemáticas, bajo la dirección de D. Julio Rey Pastor, D. José Alvarez Ude y D. José María Plans.

I) Trabajos de Fisiología general, bajo la dirección de D. Juan Negrín.

Estudio de problemas industriales.

Deseara la Junta de poner los Laboratorios de Física, Química y Ciencias naturales hasta donde sea compatible con su labor científico-docente y con los medios de que disponen al servicio de la industria y agricultura nacionales, recibirá consultas sobre problemas técnicos, ya sean teóricos ó bibliográficos, ya impliquen la necesidad de ensayos y trabajos de Laboratorio.

Las consultas se dirigirán a la secretaría de la Junta con todos los detalles necesarios para poder evacuarlas.

Los gastos que ocasione la resolución de cada consulta serán de cuenta del que la haya hecho, para lo cual le someterán previamente los Laboratorios un presupuesto.

Los problemas habrán de ser de interés científico y general, quedando excluidos los de interés puramente privado. La Junta se reserva el derecho de aceptar ó no las consultas.

Las inscripciones para los cursos son gratuitas, y de las demás condiciones podrán informarse, quienes a ellos deseen pertenecer, en la secretaría de la Junta, Moreto, 1, Madrid.

Crónicas de Biarritz

En esta semana se han celebrado varias comidas en obsequio de la Princesa María Luisa de Borbón, esposa del Príncipe Felipe, que vino a pasar unos días en casa de los señores de Landa Escandón, y que reunieron en su turno a los Sres. de Luisantour, Escandón, Princesa de Luceing, marquesa de Fancourt, condesa de Cuevas de Vera, Sres. de Coscuera, marqués de Candamo y su hijo mayor, D. Pedro; los Sres de Iturbe (D. Félix), la señora viuda de Mier y los Sres. de Luisantour (D. Guillermo).

También dieron los Sres. de Santamarina una comida en honor de Su Alteza.

—La condesa de la Viñaza ha regresado de París, donde fué a acompañar a su hijo don Alfonso Muñoz, que tuvo un ataque de gripe, del cual está ya afortunadamente restablecido.

—En París también ha estado enferma la joven marquesa de Arcangues, que había ido a ver a su esposo, que disfrutaba de una corta licencia; sus padres, los Sres. de Asamano, han salido para París y han enviado noticias tranquilizadoras desde allí.

—La Sra. Dolgorouky sigue en Pau, con su sobrina, la linda señorita de Macedo.

—Madame Hope Vere, que ha pasado una temporada en el castillo de Chaumont con la Princesa de Braglie, ha regresado aquí; su hermano, el distinguido diplomático M. Guillermin, marchará dentro de poco a España.

—La condesa Jorge de Montebello y su hermana, la Sra. Ruiz de Grijalba, han salido para París, donde pasarán una temporada con sus hermanos, los Sres. de Avilés (D. Alejandro).

—Las Sras. de Mojarrieta han salido para Madrid.

—Entre las personas que han llegado a Biarritz para pasar el invierno figuran los duques de Morny y su hija, que han arrendado la villa Thorald, en Chassin.

—La señora viuda de Pastor y sus dos lindas hijas se están instalando en la villa Almée, en el barrio del Faro, que han adquirido hace poco tiempo y están habilitando con mucho gusto.

—La condesa Duchatel, que ha pasado el verano en los alrededores de Bayona, se ha instalado ya en su preciosa villa Mada; su hermana, miss Bellair's, se ha instalado en la Maison Rose.

—Los Sres. de Ribon marcharán en breve a París, así como Mme. Leghait.

—La condesa de Caltantum y su hija saldrán pronto para Palermo.

—Después de larga enfermedad ha fallecido D. Pablo Amor, casado con una señorita de Iturbe.

MADRIDIZY

FRANCIA Y ESPAÑA

La Casa de la Academia de Bellas Artes francesa en Madrid.

París, 17. En la sesión anual de la Academia de Bellas Artes, al dar M. Widor lectura a la «Noticia sobre la vida y obra de Carlos Durand», recordó el tiempo en que vivió en España.

«Los grandes maestros italianos—dijo—son los clásicos del Arte; pero los grandes maestros españoles, y con el mismo título que algunos flamencos, ¿no son, acaso, los románticos del Arte? ¿Por qué nuestros artistas no han de ir a Madrid a estudiar los grandes modelos?»

Así que fué emitida esta idea, fué acogida por la Prensa y la opinión española y aceptada por el Rey, cuya generosidad é inteligencia, siempre abiertas a toda iniciativa, debían asegurar su realización.

«Con ayuda de una subvención del Estado y de cuotas particulares, nuestra Academia construirá una casa, y los que han ofrecido el terreno son España y su Rey.»

El decreto fué firmado en 26 de octubre por Don Alfonso XIII. (Agencia Radio.)

A diario recibimos gran número de trabajos que por distintas causas no podemos publicar, y como la devolución de los mismos nos ocasionaría una gran pérdida de tiempo, advertimos a los colaboradores que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.

El armisticio

EN HUELVA Avenida de los Aliados.

Huelva, 17.—Con motivo del armisticio, el Ayuntamiento acordó rotular el paseo de Santa Fe con el nombre de Avenida de los Aliados.

EN MERIDA

Mérida, 17.—Se ha celebrado un banquete, al que asistieron las autoridades. Se pronunciaron discursos de felicitación a los países aliados.

Almería, 17.—Se ha celebrado una manifestación para festejar el triunfo aliado. Asistieron la Banda municipal y más de 4.000 manifestantes.

A la cabeza iban los jefes locales reformistas, socialistas y republicanos. No hubo incidentes. Ante los Consulados se renovaron los vivas y las ovaciones.

EN GRANADA Manifestación aliadófila.

Granada, 17.—A las dos de la tarde comenzaron a llegar a la Plaza Nueva diferentes gremios y Sociedades obreras con banderas.

También llegaron los obreros azucareros de Atarfe, Albolote y otros pueblos. A las tres de la tarde se puso en marcha la manifestación, formada por más de 3.000 personas.

Al llegar a la calle de los Reyes Católicos se destacó una Comisión, que se dirigió a la Gran Vía para saludar al cónsul de Bélgica, D. Luis Pelmaquer, y felicitarle por el triunfo de las armas aliadas.

El cónsul de Bélgica, en breves y sentidas palabras, expresó su agradecimiento por el homenaje, y manifestó que de él daría cuenta a su Rey y a su Gobierno.

Después la manifestación se dirigió al Consulado de Francia, marchando más tarde a la Alhambra para felicitar al cónsul inglés.

Ha reinado orden completo, lo que ha dado al acto más solemnidad.

Granada, 17.—Una manifestación de aliadofílos llegó frente al hotel donde se hospeda el cónsul francés, cantando la Marsellesa y dando vivas a Francia.

Como el cónsul se halla ausente de Granada, los manifestantes dejaron un pliego de felicitación.

En seguida una Comisión visitó a los cónsules de Inglaterra y Portugal, que se hospedaban en el Hotel Alhambra.

Allí recibieron un atento recado de la esposa del almirante Tanki, miss Eller, y la Comisión pasó a cumplimentar a la distinguida dama, que los recibió acompañada de una hija suya y les expresó su gratitud por el acto de simpatía, contestándole cumplidamente el republicano Maurell y el socialista Judes en nombre de los manifestantes, que desde la calle vitoreaban al Presidente Wilson y a los países aliados.

Homenaje a los aliados.—Un mensaje a Fabián Vidal.

Granada, 17.—En el hotel Alhambra Palace se acaba de festejar el triunfo de las armas aliadas.

Asistió al homenaje una concurrencia numerosa y distinguida, compuesta de catedráticos, abogados, diputados provinciales, concejales, Comisiones de industriales y los cónsules de Bélgica, Portugal, Francia é Inglaterra.

El concejal D. José Berliz ofreció el homenaje, ensalzando el triunfo de la justicia y del derecho sobre la fuerza.

El cónsul de Inglaterra, Mr. Dawenhil, agradeció el agasajo, brindando por la prosperidad de España.

El catedrático de la Universidad D. Fernando de Dos Ríos y el republicano Sr. Maurell pronunciaron calurosos discursos, poniendo de relieve la victoria de la democracia.

Se vitoreó a las naciones aliadas. Los cónsules dieron vivas a España.

El primer actor Luis Echajide envió una carta adhiriéndose al acto y proponiendo se envíe un mensaje a las naciones aliadas que nos libraron de la horrible pesadilla y la opresión.

También se proponen enviar un mensaje al ilustre periodista granadino Fabián Vidal por su magnífica campaña de crítica de la guerra en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

EN IRUN Banquete grandioso.

Irún, 17.—Esta tarde, a las doce, dirigióse el Ayuntamiento de Irún, precedido de una banda de música, y seguido de numerosa manifestación, al nuevo puente internacional, con objeto de recibir al Ayuntamiento de Hendaya y a las autoridades francesas invitadas al banquete organizado en honor a las naciones aliadas.

La manifestación dirigióse a la Casa Consistorial, a cuyos balcones se asomaron las autoridades francesas, que fueron ovacionadas por el gentío.

La banda de música tocó La Marsellesa y el himno inglés, que la multitud aplaudió con entusiasmo.

Acto seguido celebróse en el Palace Hotel un banquete, al que asistieron más de trescientos comensales. Al final brindóse por las naciones aliadas, entonando los comensales La Marsellesa y el himno inglés.

Irún presenta animadísimo aspecto. En la Avenida de Francia levantóse un arco de triunfo en señal de salutación a las naciones aliadas.

En todos los hoteles de la población celebróse banquetes para festejar la victoria de los aliados.

Espérase la llegada de numerosas Comisiones de la capital y de los pueblos de la provincia, para saludar a las autoridades francesas.

EN HENDAYA Delirante entusiasmo.

Irún, 17.—Llegaron numerosas Comisio-

nes procedentes de San Sebastián y de los pueblos de la provincia, con banderas y músicas.

A las cuatro de la tarde púsose en marcha la manifestación en dirección de Hendaya. La multitud llenaba totalmente el puente internacional.

Se congregaron más de doce mil almas. En el puente internacional.

Al llegar al puente internacional se detuvo la manifestación y las bandas entonaron la Marsellesa.

Se dieron vivas a Francia y a los países aliados.

Entrada en Hendaya. Al llegar la manifestación a Hendaya, el vecindario la aguardaba en masa, vitoreando a España.

La multitud aclamaba a los soldados, dándose espectáculos emocionantes.

Una vez en la plaza de Hendaya, el alcalde, doctor Camino, desde el quiosco de la música pronunció un sentido discurso de salutación, agradeciendo el homenaje de España al triunfo de las naciones aliadas.

Después habló el concejal socialista don Esteban Sr. Rebollar, y las músicas ejecutaron los himnos aliados.

El entusiasmo era inenarrable. La última hora de la tarde quedaban en la plaza de Hendaya centenares de personas fraternizando.

A pesar de la gran aglomeración de gente, no ha ocurrido el menor incidente.

EN CORDOBA

Córdoba, 17.—El agente consular de esta capital se propone obsequiar con una comida a 300 pobres para celebrar el triunfo de los aliados.

El Comité aliadófilo organiza para el sábado un gran banquete popular.

EN JAEN

Nos ruegan la publicación del siguiente telegrama que ha sido dirigido a los embajadores de Francia, Bélgica, Inglaterra, Italia, Estados Unidos y Portugal:

«Jaén, 17.—Reunidos los que desde el principio de la guerra hemos venido confortándonos mutuamente con el común deseo y fe inquebrantable en el éxito de las armas aliadas, celebramos hoy en fraternal banquete el glorioso triunfo de la razón y la justicia sobre la fuerza, que ha venido a iluminar al mundo, disipando para siempre la odiosa amenaza de una represión y anacrónica edad media de opresión y de tiranía.

¡Vivas las naciones aliadas!

Por la Comisión, José Torres Reina, Francisco Santamaría, Francisco A. Bago, Evaristo Serrano.»

EN HUESCA

Huesca, 17.—Organizado por la Juventud progresista se ha celebrado otro mitin en honor del triunfo aliado.

Se pronunciaron discursos. El republicano D. Nicolás Ferrer pronunció un discurso anatematizando la conducta del Kaiser.

EN CASTRO URDIALES

Castro Urdiales, 17.—Se ha celebrado la manifestación en honor de los países aliados. Presidieron personalidades de las colonias francesa, inglesa é italiana.

Hubo gran entusiasmo. Luego se celebró un banquete, en el que se pronunciaron discursos.

EN FERROL

Ferrol, 17.—Después de disolverse la manifestación, grupos recorrieron las calles vitoreando y aclamando a España y las naciones aliadas.

Músicas han recorrido la población tocando la Marsellesa.

Ante el Consulado inglés una gran manifestación vitoreó a los países aliados.

Ferrol, 17.—La manifestación de simpatía a los aliados resultó grandiosa. A ella asistieron numerosos elementos; puede afirmarse que figuraba en ello todo lo que tiene alguna significación en Ferrol.

Asistieron las Sociedades obreras con sus estandartes y banderas, así como representaciones de todos los partidos.

Los edificios ostentaban colgaduras. Los manifestantes se dirigieron a los Consulados de las naciones vencedoras y entregaron felicitaciones por el triunfo de las armas aliadas.

También se envió un telegrama de felicitación al general Foch.

Durante el trayecto no cesaron un momento los vitores a las naciones aliadas y a España.

El orden fué absoluto. Por la noche, los Consulados lucirán iluminaciones.

EN ZARAGOZA

Zaragoza, 17.—Sufragada por una persona que oculta su nombre, se ha celebrado en el Pilar una solemne función religiosa por el triunfo de las armas aliadas.

Se cantó una misa de Réquiem y un Te Deum solemne.

Por el Circulo Hispanofrancés se ha enviado a la cárcel una suculenta comida para los presos, que fué servida por damas aristocráticas.

En el Circulo se celebró un banquete, al que asistieron más de 1.000 comensales, entre los que figuraban muchas señoras.

Asistieron todos los cónsules. La orquesta ejecutó los himnos aliados.

Durante la comida hubo gran entusiasmo. Terminó el acto con el himno francés, que fué oído en pie por los concurrentes.

EN PALENCIA

Palencia, 17.—En el Centro Obrero se ha celebrado un mitin para festejar el triunfo de los aliados.

Hablaron varios oradores, que celebraron el triunfo de la justicia y del Derecho.



EN VALLADOLID

Valladolid, 17.—Se ha celebrado un acto de simpatía y adhesión a las naciones aliadas...

Entre los comensales figuraba una representación del Colegio de Nobles ingleses. Han presidido los cónsules de los países aliados.

Se leyó un mensaje de adhesión y de júbilo fervoroso por la gloriosa victoria de los ejércitos de la Entente. El cónsul de Francia contestó con un sentido discurso...

Reinó en el banquete gran entusiasmo. EN SALAMANCA

Salamanca, 17.—En el Círculo Francoespañol se ha celebrado el homenaje a los aliados. Presidió Unamuno, que pronunció un discurso.

Al levantarse a hablar fue ovacionado. Comenzó diciendo que había acabado ya la pesadilla de cuatro años...

Hace historia de la guerra desde su comienzo, atacando a los Hohenzollern, que trataron de humillar a sus plantas a Francia, Bélgica y Serbia.

Alude a Portugal y su gesto nervioso, y ataca duramente a los adoradores del Kaiser, que tanto abundaron en España...

Termina haciendo un llamamiento a los jóvenes, que son los que deben hacer de España una nación más próspera.

Terminó el acto con vivas a Unamuno y a España. EN TERUEL

Teruel, 17.—Para conmemorar la paz, los aliados se han reunido en banquete. EN CORUÑA

Coruña, 17.—Se ha celebrado una manifestación de simpatía de las naciones aliadas. Asistieron 4.000 almas...

Termina haciendo un llamamiento a los jóvenes, que son los que deben hacer de España una nación más próspera.

Terminó el acto con vivas a Unamuno y a España. EN SANTANDER

Santander, 17.—Se han celebrado diversos actos en honor de los aliados en toda la provincia.

Se han enviado telegramas al general Foch. En el Sardinero fueron obsequiados con un té numerosas personas de las colonias extranjeras...

Se pronunciaron discursos, entre ellos unos muy notables del alcalde de Santander y del Sr. Parada.

EN SAN SEBASTIAN Tres banquetes. San Sebastián, 17.—En la estación se ha celebrado un banquete en honor de los aliados.

Han concurrido 300 comensales. Ha sido un acto admirable de confraternidad.

Después la mayoría de los comensales tomó el tren de las tres de la tarde, dirigiéndose a Hendaya.

A la salida de los comensales reinó gran entusiasmo. En el restaurant Urbana se ha celebrado otro banquete con igual finalidad...

Ha habido discursos de cordialidad y admiración a los aliados, y en especial para la nación francesa.

En el hotel Continental se ha celebrado otro banquete de carácter íntimo, asistiendo diez franceses y diez españoles.

Banquete oficial. San Sebastián, 17.—En el restaurant del Gran Casino se ha celebrado el banquete oficial...

Los salones del Casino estaban profusamente engalanados con banderas de las naciones aliadas.

Presidieron los cónsules: inglés, Sr. Chantoum; francés, vizconde de Maricut; cubano, Sr. Almagro, y belga, con personalidades salientes de Guipúzcoa.

Al entrar en el salón los cónsules, fueron recibidos con estruendosa y prolongada ovación, que se repitió al llegar el ilustre pintor Sr. Zuloaga.

Terminado el banquete en medio de la mayor cordialidad, se procedió a leer las adhesiones entusiastas enviadas desde Lecumberry, Tolosa, Pasajes, Rentería, Mondragón, Hernani, Beasain, Villabona, Vergara, Pasaia, Azpeitia, Bilbao y de los obreros de Eibar...

El Sr. Rezola, perteneciente a la Comisión organizadora, lee unas cuartillas manifestando el entusiasmo por el soberbio espectáculo del banquete y por la grandeza que motiva la fraternal reunión.

Llama a los aliados defensores heroicos de la más noble causa de la Humanidad. Define el objeto del acto, consistente en rendir a las naciones victoriosas el homenaje de sus amigos de Guipúzcoa...

Afirma que acabó la voz trágica de la guerra con el triunfo del Derecho sobre la fuerza...

za, y los españoles lo celebran doblemente, porque el triunfo de los aliados significa el triunfo de España.

«El mundo económico—dice—tendrá sus pilares en Francia y en Inglaterra, y nosotros tendremos que incorporar al movimiento, si no queremos ser arrollados, pues España será el nexo que una las civilizaciones occidental y transatlántica.»

Ofrece el banquete y da la bienvenida a los cónsules, y al brindar, puestos todos en pie, ensalza a Bélgica, y dirigiéndose al cónsul de este país, le encarga diga a su Rey que de esa raza hemos sido siempre los españoles.

«Honor a la Francia—añade—, a sus soldados de Dios y de la Humanidad.» Saluda a Foch y Clemenceau.

Ensalza a Inglaterra y a los Estados Unidos, y termina dedicando un recuerdo en honor de Portugal, «cuya pequeñez—dice— casi nos produce envidia, por su arranque, que sirvió de lección a otros Estados más fuertes, pero más medrosos o peor dirigidos.»

Todos los concurrentes aplaudieron, y acompañados de la orquesta, cantaron el himno a Foch.

A continuación se levantó el cónsul de Francia, y emocionado, comienza la lectura en francés de su discurso.

«La suerte—comienza diciendo—favorable me concede el gran honor de vivir las más sublimes páginas de la Historia; de ser el designado por mis colegas y amigos del mundo civilizado para agradecer el homenaje rendido.»

«Después de cuatro años—agrega—de lágrimas y de sangre, podrá dudarse de todo, menos del heroísmo de aquellos que querían vencer para no morir.

«La más hermosa epopeya de la Historia ha sido vivida, y el Derecho suprimió la fuerza.»

«Con voz temblorosa añade: «En las horas más dolorosas habéis estado con nosotros y habéis compartido nuestros dolores, manteniendo vivo el ideal.»

Lloro emocionadísimo, y los vivos y los aplausos se hacen ensordecedores. El cónsul de Bélgica dice que con su desgraciada y noble nación estuvieron siempre nuestras simpatías...

«Por encima de todas las miserias de la tierra—dice—hoy nos une a todos el afecto.» Hoy—añade—debemos mostrarnos gozosos ante el más grande triunfo de los siglos...

«Elogia a los españoles que les siguieron en la terrible tragedia, y afirma que los nombres de los intelectuales españoles deberían grabarse en letras de oro.

«Termina con un viva a España, seguido de hurras y aplausos, y los concurrentes entonan otra vez el himno a Foch, acompañados de la orquesta.

Finalizó el acto pidiendo Zuloaga un aplauso para los 7.000 españoles que han derramado su sangre con los aliados.

El regreso. San Sebastián, 17.—En los tranvías, coches y automóviles regresaron numerosas personas.

En Hendaya se reunieron más de 5.000 españoles. INFORMES OFICIALES

Según informes oficiales, se han celebrado ayer actos de simpatía a los aliados. En Setao, Ortuella, Salamanca, Almería, Coruña, Zaragoza, Palma de Mallorca, Palencia, Orense, Granada, San Sebastián, Santander, Logroño, Toledo, Tarragona, Huesca.

LA FIESTA DE SANTA CECILIA Sociedad Artístico-Musical

El día 22 de noviembre, a las once de la mañana, se celebrará en la iglesia del Carmen una solemne función religiosa en honor de Santa Cecilia, ejecutándose por un notable y numeroso conjunto vocal e instrumental la Misa en mi bemol de Eslava, ilustre fundador de esta Sociedad, y en el ofertorio el Albumblatt de Wagner.

El panegírico de la Santa estará a cargo del notable orador doctor D. Pedro Alcántara Hernández, oficiando como celebrantes D. Agustín Sánchez Alaman, D. Pedro Aparicio Velasco y D. Vicente Sánchez Bergua, capellanes de Su Majestad.

Dirigirá la parte musical el eminente maestro D. Arturo Saco del Valle, director de la Real Capilla.

FRONTON MADRID Ayer por la mañana, y con el frontón llenísimo, jugaron Murúa y Mondragóns (rojos) contra Pili y Elvira (azules). Estos, trabajando como maestros, primorosamente, pudieron anular el terrible brazo de Mondragóns y ganar fácilmente la batalla.

Por la tarde y por la noche hicieron el gasto las raquetas. Jugaron el primer anunciado Aurora y Ana (rojas) contra Pili y Elvira (azules), y fue muy bonito, pero sin llegar a emocionarse.

Desde el primer momento, Pili y Elvira, que estuvieron como para comérselas, se adelantaron, y delante, aunque con poca diferencia, fueron siempre, ganando por cuatro. Anita y María Consuelo (rojas) y Petra y Pilar (azules) lucharon por la noche.

«Y qué lucha, Dios bendito!; qué locura de bien! Después de distintas alternativas e igualadas, triunfaron por dos tantos Anita y María Consuelo.

REBOTE

CASA REAL

Ayer después del relevo de la guardia exterior de Palacio y aguantando el aguacero, se situaron frente a la Puerta del Príncipe unas 3.000 personas dando vivas al Monarca, a la Reina, al Ejército y a España.

SS. MM. se asomaron al balcón del comedor rojo y fueron muy aclamados. La multitud, dando vivas al Príncipe de Asturias, quería que el augusto niño se asomara al balcón; pero desistió de ello al enterarse por el inspector de Vigilancia Sr. Diéguez de que no se hallaba en Palacio.

La manifestación se disolvió con la misma espontaneidad con que se formó. Por haber pasado a segunda situación el general D. Antonio Sousa, segundo comandante general de Alabarderos, se ha encargado de dicho mando el general D. Enrique Montero, mayor general de Alabarderos.

Cerca de hora y media estuvo ayer en Palacio el ministro de Hacienda. Al salir le interrogaron los periodistas. S. M. el Rey sabía, dijo el Sr. Alba, que el martes leerá en el Congreso el proyecto de ley sobre transformación del régimen de la propiedad inmueble, y quería conocer detalles.

A eso es debido mi despacho con el Monarca en día festivo, que ofrece mayor holgura. Quisieron los representantes de la Prensa alguna declaración política de su parte, y esquivó amablemente toda contestación.

Le hablaron del manifiesto que han dado a la Prensa los republicanos, y refiriéndose siempre a la transformación del régimen de la propiedad inmueble, exclamó: —Lo que sobre el asunto dice ese manifiesto, puedo yo suscribirlo, y aún me parece tímido. Yo suscribiría ese manifiesto con sólo poner al frente una Corona. Voy en muchos puntos más allá. Respecto a la propiedad inmueble, ya en otra etapa me mostré más radical.

SECCION OFICIAL La Gaceta de ayer publica la siguiente disposición: GBERNACION.—Real orden circular disponiendo que mientras otra cosa no aconsejen las circunstancias podrán ingresar en el Cuerpo de Médicos titulares los doctores o licenciados en Medicina que así lo soliciten de los Colegios Médicos de la provincia en que hayan de ejercer el cargo, previa la justificación de que están en posesión del título y tener la aptitud física necesaria.

EN LA COMEDIA POR EL ORDEN SOCIAL A las seis de esta tarde se celebrará en el teatro de la Comedia un mitin, organizado con objeto de hacer afirmaciones por el principio de autoridad y por el orden social.

Harán uso de la palabra los Sres. Requejo, integrista; Alvarez Arranz, cervista; Rodríguez Viguiri, conservador; Goicoechea, maurista; y Pradera, tradicionalista. Presidirá el duque del Infantado, independiente, quien hará el resumen de los discursos.

Patronato de Voluntarios Españoles Este organismo, cuyo presidente es el excelentísimo señor duque de Alba, ha dirigido a todos y cada uno de los españoles que han luchado en la legión extranjera de Francia, la siguiente carta de felicitación: «Querido compatriota: Este Patronato, lleno de júbilo por la magnífica victoria de los Ejércitos aliados, envía a usted, así como a todos los españoles que tan admirablemente han combatido en esas filas, la más cordial enhorabuena por la parte que tomó en los días de sacrificios y por la que toma en los días de triunfo, demostrando con ello que los hijos de nuestro país no permanecieron insensibles ni ante los problemas que suscitó el desencadenamiento de la guerra ni ante los dolores que acompañaron a la lucha.

Le estrechan la mano con todo afecto sus seguros servidores. Por ausencia del señor presidente, el vicepresidente, Rafael Allami, y el secretario, José Subirá.»

SUCESOS DEL DIA Por apearse en marcha. Anteayer, en la calle de Bravo Murillo, cerca de Tetuán, ocurrió un sensible atropello, del que fue víctima un anciano vendedor de décimos y periódicos, llamado Juan Peña Lavado, domiciliado en la calle de María Zayas, núm. 4.

Por cometer la imprudencia de apearse en marcha del tranvía donde viajaba, resbaló en el barro y cayó entre el tranvía y el coche remolque, pasándole la rueda de éste sobre la pierna izquierda.

Conducido el anciano a la Casa de Socorro de Tetuán, fué curado por el doctor Blesa y el practicante D. David Fernández, que calificaron la herida de grave.

Peña declaró ante el juez suplente de Chamartín, Sr. Camacho, que el accidente fué solamente debido a su fatal imprudencia, por lo que el conductor del tranvía fué puesto en libertad.

Caida. Bernarda Vidal Fernández, de cincuenta años, se cayó en la calle de Manuel Silveira y se produjo una fuerte contusión en la rodilla derecha, por lo que tuvo que ser trasladada al Hospital de la Princesa.

Denuncias. D. Segundo Miela Navarro ha denunciado que de su domicilio, calle de Santa Isabel, número 17, le han desaparecido 500 pesetas.

—El Banco Colonial Español del Golfo de Guinea, establecido en el paseo de Recoletos, número 19, ha presentado ayer en el Juzgado de guardia una denuncia contra su ex empleado del mismo llamado D. F. G. R., que ha distraído recientemente 1.282,40 pe-

setas de los fondos que el Banco tenía en una cuenta corriente con el Español de Crédito.

Hace poco tiempo el denunciado fué al ministerio de Estado a hacer un depósito de 16.000 pesetas y volvió a la Sociedad diciendo que en un tranvía le habían sustraído la cartera con los 3.200 duros.

Aunque este hecho pudiera ser cierto, las sospechas de la Compañía han hecho ahora que se lleve la denuncia al Juzgado, en cuyos calabozos quedó el detenido.

Sustracción. En los billares del café de Lisboa le sus-

trajeron el impermeable y el paraguas al médico D. Francisco Gómez Fernández.

Robo. Saltando la tapia del Asilo de la Sociedad Protectora de los Niños, por la calle de Ríos Rosas, se llevaron los ladrones todas las tuberías de plomo que vieron al alcance de sus manos.

Accidente de trabajo. En la cochera de la Costanilla de las Trinitarias se produjo lesiones de pronóstico reservado en la mano derecha el cochero Angel Niño Polo, de veintiséis años.

EL CONFLICTO EUROPEO

Los checos y Rusia

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES)

Volvamos los ojos a Rusia. Verdad que la guerra se ha de decidir militarmente en Occidente, pero su solución política ha de tener lugar en el sector de Oriente. Si al término de la campaña Alemana se queda con Rusia el ganado la guerra, cualesquiera que sean sus concesiones para con las Potencias de Occidente. Y si al término de la guerra los pueblos eslavos consiguen afirmar su independencia frente a los germánicos, el Mundo se habrá librado definitivamente del peligro de una hegemonía universal, y los aliados habrán realizado su propósito. Porque sólo cuando quede frustrado el intento de imponer al Mundo, por medio de la fuerza, la voluntad de una sola Potencia, será posible que las naciones se resuelvan a someter sus disputas a los medios jurídicos.

El Mundo debe a los checos la liberación del ferrocarril transiberiano. Toda la línea tendida entre Penza, situada en el corazón de la Rusia europea, y Vladivostok, el último puerto de la antigua Rusia en el Extremo Oriente, pasando, al través de los Urales, por la Siberia occidental, Irkutsk, el Sur del lago Baikal, Chita y Manchuria, está ahora abierta a los movimientos de las tropas aliadas y rusas y al transporte de armas y vituallas al interior de la Rusia europea. Lo cual quiere decir que un territorio de más de ocho mil kilómetros de longitud ha sido devuelto milagrosamente al pueblo ruso en el breve tiempo de tres o cuatro meses. ¿Cómo ha sido posible esta proeza?

Los prisioneros checoslovacos que en la primavera última se hallaban situados a lo largo del ferrocarril transiberiano, entre Penza y Vladivostok, no pasaban de cuarenta o cincuenta mil. Ello quiere decir que no pasaban de ser cuatro o cinco hombres por cada kilómetro de ferrocarril. Y basta con esta cifra para que se comprenda que de haber estado aislados los hubiera sido imposible mantener su posición frente a las fuerzas considerables de los bolcheviki, ayudados por los prisioneros alemanes y autrohúngaros fieles a la casa de Augsburgo.

En realidad, los checoslovacos han estado ayudados por buena parte de la población rusa, como recientemente lo ha referido un ruso, el doctor David Soskice. A partir de la violenta disolución de la Asamblea Constituyente de Rusia por los bolcheviki se formaron en diferentes ciudades de Rusia numerosas Asociaciones militares secretas, dirigidas por los jefes de los distintos partidos políticos enemigos de los alemanes y de los bolcheviki, y todas estas Asociaciones militares, en las que habla muchos generales y oficiales del ejército, constituyeron la Unión para la regeneración de Rusia.

Esta Unión no pudo manifestarse abiertamente mas que en Siberia, donde al amparo de la distancia logró en enero convocar y organizar la Duma siberiana de miembros de la Asamblea Constituyente, representantes de los «zemstvos» (Diputaciones provinciales) y de los Ayuntamientos, y delegados de las grandes cooperativas de Siberia. Aunque los bolcheviki lograron disolver por la fuerza esta Duma siberiana, sus miembros continuaron reuniéndose secretamente, y para fines de enero ya habían logrado preparar una insurrección que debía estallar en el mes de mayo, cuando estalló, en efecto, y con el mayor éxito.

Por feliz coincidencia, las unidades checoslovacas se hallaban en mayo distribuidas a lo largo del ferrocarril transiberiano, y su revuelta contra los bolcheviki coincidió con la del pueblo de Siberia. Los checoslovacos se pusieron inmediatamente a las órdenes del Gobierno siberiano, y sirvieron de núcleo para la reorganización de las fuerzas militares de Rusia adictas a la causa común de los aliados. Estas tropas, que ya no eran exclusivamente checoslovacas, puesto que los rusos formaron más de sus cinco sextas partes mantuvieron su antiguo nombre, en parte gracias a los mismos bolcheviki, que las siguieron llamando checoslovacas, y esta es la razón de que el Mundo haya podido atribuirles exclusivamente la gloria de lo acontecido en Siberia, a lo que también ha contribuido el reconocimiento oficial de la nación checoslovaca por todos los Gobiernos de los países aliados.

Sin esta ayuda de la población siberiana, los checoslovacos no hubieran podido hacer lo que han hecho; pero sin los checoslovacos no es probable que los rusos, enemigos del bolcheviquismo, hubieran podido unirse entre sí y constituir tan rápidamente el poder militar con que ya cuentan. Queda ahora por dilucidar el problema de cómo han logrado los checoslovacos constituirse en una fuerza militar tan considerable, que ha sabido despertar la admiración de todo el Mundo y ganar para su país la consideración de Estado independiente.

Ya en 1914 tuvo el Gobierno ruso la idea de proponer a los soldados eslavos del Austria, hechos prisioneros por los rusos, el que luchasen por Rusia, mediante la promesa de que los aliados reconociesen la independencia de las naciones eslavas del Austria. Por diferentes causas, una de ellas la de que los re-

accionarios rusos no querían favorecer movimientos democráticos en países de sangre eslava, no se llevó a efecto aquella idea hasta mediados de 1915. En esta fecha fueron incorporados varios batallones checos en distintos Cuerpos rusos, al mando de oficiales mixtos, es decir, unos rusos y otros checos. En 1916, cuando la campaña de Dobruja, se instruyeron dos divisiones serbias, compuestas de prisioneros procedentes de la Bosnia-Herzegovina.

A fines de 1916 llegó al Cuartel general ruso uno de los miembros del Consejo nacional checo, quien propuso la organización de tropas especiales checas, constituidas por prisioneros austriacos de nacionalidad bohemía. Pero las autoridades rusas se encontraron con que había en Rusia otros checos que querían que los checos poseasen en primer término por el Zar, y sólo en segundo término por Bohemia, y que se oponían a la constitución de un ejército checo separado. El Consejo Nacional checo, por el contrario, declaró que la formación de unidades checas era meramente el primer paso para la constitución de un ejército checo perteneciente a la futura nación soberana e independiente de Bohemia.

Este conflicto de opiniones lo decidió el Zar Nicolás II, si no nos engaña el testimonio del general Gourko, en favor del Consejo Nacional checo. Nicolás II autorizó en los últimos meses de su Gobierno la creación de las unidades checas, a pesar de las voces que le previnieron contra el peligro posible de una futura República checa. De no haber estado constituidas las unidades checas antes de la revolución es muy posible que ésta no las hubiera permitido constituirse, como no permitió tampoco que se constituyeran las del ejército polaco, por la razón de que los polacos, al proponer la creación de un ejército propio, declararon que no aceptarían la intrusión en el ejército de los Comités revolucionarios, que han destruido la disciplina y la eficacia del ejército ruso.

Una vez constituidas las unidades checas, éstas atrajeron a la considerable población bohemía residente en Rusia. Y tan pronto como el avance de la revolución hizo que los rusos se desdicasen en la custodia de los prisioneros de guerra, se fueron uniendo a los checos numerosos eslavos de otras partes del Imperio austriaco, hasta que el ejército checoslovaco llegó a constituir una fuerza importante en el estado caótico de la Rusia bolcheviki. Cuando, instigados por los alemanes, los bolcheviki quisieron cerrar el paso a los checoslovacos, que habían emprendido el camino de Vladivostok, al objeto de que se les transportase por mar al sector occidental de la guerra, los bolcheviki eran ya tan débiles militarmente que no contaron con fuerzas adecuadas para realizar su designio, y en vez de ser ellos los que se apoderaran de los checoslovacos, fueron éstos los que se hicieron dueños de buena parte del ferrocarril transiberiano, y al cabo de tres o cuatro meses de combates, pueden ahora jactarse de ser los liberadores de Siberia.

La liberación de Siberia no es todavía mas que el primer paso para la liberación de Rusia. Pero los días del Gobierno bolchevista están ya contados. La verdadera fuerza de los bolcheviki ha de encontrarse en el hecho de haber firmado la paz. El pueblo ruso ha sufrido tanto con la guerra, debido a su atraso industrial y científico, que aún hay muchos rusos que mantienen a los bolcheviki por temor a los cañones de Alemania, y porque no se han enterado de que Alemania necesita de todos sus cañones, y aun de muchos más, si los tuviera, para hacer frente a sus enemigos de Occidente.

Por este mismo decaimiento general del pueblo ruso, a que deben su mantenimiento en el Poder los bolcheviki, les paraliza de pies y manos. Los bolcheviki desearían declarar la guerra a los aliados y oponerse a su avance en Arkángel, Baku y Siberia, pero no se atreven a hacerlo porque ello equivaldría a confesar públicamente que son los instrumentos de Alemania y que no pueden dar al pueblo ruso la paz que éste anhela. Pero tampoco se atreven a colocarse del lado de los aliados, porque como desconocen voluntariamente la posición militar de la guerra en su actual momento, siguen estando dominados por el terror que Alemania les inspira y suponen que tan pronto como alean el dedo contra ella se verían instantáneamente suprimidos.

Rusia salió de la guerra por cansancio, pero empieza a estar ya mucho más cansada de la paz que los bolcheviki le han aportado. Y ya hay voces viriles que recuerdan a su pueblo, con el ejemplo de los checoslovacos, que el cansancio no es solución para la crisis que atraviesa.

RAMIRO DE MAEZTU EL ARMISTICIO

Las condiciones navales del armisticio. Lyon, 17. Le Temps da las siguientes informaciones sobre la ejecución de las cláusulas navales del armisticio:

«El viernes tuvo lugar el encuentro del pequeño crucero alemán Koenigsberg, que estaba a bordo de los plenipotenciarios alemanes, con los buques de guerra ingleses. Este mismo día por la mañana muy temprano fuer-



Las navas británicas salieron de la costa Nordeste de Inglaterra con este objeto. Por la tarde encontraron al crucero alemán y lo escoltaron hasta Rosyth, donde se hallaba ya el crucero francés *Amiral Aube*. En dicho puerto se presentaron los plenipotenciarios alemanes al almirante sir David Beatty, comandante en jefe de la gran flota británica.

La conferencia tiene por objeto determinar el modo como han de ejecutarse las condiciones navales del armisticio y arreglar los detalles de la entrega de los submarinos y demás barcos. Es probable que los barcos alemanes sean llevados al Sur, a un punto fijado por adelantado, desde donde, después de inspeccionarlos el personal de navegación que se colocará en cada barco, conducirá éste al lugar donde debe permanecer.

Según un despacho de la Agencia Havas, los diez acorazados que han de entregarse serán probablemente el *Kaiser*, el *Prinz Regent Luitpold*, el *Kaiserin*, el *Koenig Albert*, el *Markgraf*, el *Kronprinz Wilhelm*, el *Grosser Kurfurst*, el *Bayern*, el *Friedrich der Grosse* y el *Koenig*.

Los seis cruceros de batalla serán el *Derfingher*, el *Hindenburg*, el *Von der Thann*, el *Seidlitz*, el *Moltke* y otro.

Entre los acorazados ligeros se cita el *Brunn* y el *Bremen*. Los submarinos internados en Suecia después del armisticio serán entregados a los aliados. Se han tomado disposiciones para la rendición de todos los barcos alemanes del mar Negro. (T. S. H.)

**Progresos de la evacuación.**

París, 17. No se sabe con certeza las operaciones de evacuación, debido a que aún no está todo organizado. Sin embargo, se tienen los siguientes detalles:

El sábado por la mañana las tropas belgas y británicas llegaron muy cerca de Bruselas. Las tropas francesas han avanzado en la frontera belga al Norte del departamento de Ardenas y más al Este han penetrado en el Gran Ducado de Luxemburgo.

Por otro lado, los americanos han penetrado profundamente en el Alto Rin y han ocupado varias poblaciones, entre ellas Colmar y Dornach.

El avance se efectúa con prudencia, en vista de la actitud de ciertas fracciones de tropas alemanas, que se dice fusilan a sus oficiales en las calles de los pueblos.

Se sabe que entre las cláusulas del armisticio impuesto a los alemanes figura la entrega de 1.700 aviones. Se puede asegurar que esta cláusula se está cumpliendo actualmente con rapidez. (Agencia Radio.)

**Entrega de ferrocarriles.**

Nancy, 17. La entrevista celebrada ayer para tratar de la entrega de los caminos de hierro de Alsacia-Lorena, se ocupó de fijar las condiciones de la entrega; pero no a la Compañía del Este, sino a la Comisión militar de redes ferroviarias, encargada actualmente de la explotación de los ferrocarriles. (Agencia Radio.)

**Las dificultades del repliegue.**

Nauen, 17. Sobre la situación en el frente occidental se comunica, a base de afirmaciones hechas por el Alto Mando militar, que las divisiones están realizando el repliegue en completa unión y perfecto orden.

El desorden reina, no entre las divisiones del frente, sino en las etapas.

Teniendo que, en vista del breve plazo de evacuación, no puedan abandonar a tiempo el territorio ocupado, las etapas han emprendido arbitrariamente la retirada.

Para parar este repliegue desordenado, desde las etapas se ha creado un sistema de cordón, que habrá de detener todas las masas de tropas en retirada desordenada.

Pero según se hace constar expresamente, el repliegue en el frente mismo es verificado en el mayor orden. (T. S. H.)

**La entrega de los submarinos.**

Basilea, 17. Comunican de Wilhelmshaven que los revolucionarios han lanzado un manifiesto, dirigido a las tripulaciones de los submarinos, en el que dicen que es absolutamente indispensable ejecutar rápidamente las condiciones del armisticio.

Los submarinos alemanes deben ser conducidos a los puertos ingleses antes del día 18 de noviembre. Se darán garantías de que las tripulaciones de los submarinos serán en seguida repatriadas.

El secretario de Estado de Marina ha decidido que las tripulaciones de los submarinos que vayan a los puertos ingleses tendrán un seguro de vida contra los accidentes.

Además, se concederá una prima de 500 marcos a los marinos casados y una prima de 300 marcos a los solteros. Cuando regresen a Alemania las tripulaciones de los submarinos serán inmediatamente licenciadas. (Agencia Radio.)

**Dificultad de cumplir el armisticio.**

Copenhague, 17. La *Germania* dice que, según todas las probabilidades, resultará imposible evitar la ocupación de la isla de Heligoland por los aliados, porque Alemania no podrá entregar los navíos pedidos en el tiempo fijado en el armisticio, y además los comandantes de los submarinos se niegan a ir a Inglaterra y gran número de buques de los que piden los aliados han sido averiados por sus tripulantes durante la revolución.

El Gobierno alemán adopta medidas que permitan zarpas a los buques mercantes alemanes para los Estados Unidos, a fin de que traigan los cargamentos de víveres convenientes por los aliados. (Agencia Radio.)

**Los Reyes de Inglaterra en los oficios religiosos.**

Londres, 17. Los Reyes y el Príncipe de Gales, así como los miembros de la Familia Real, asistieron a la ceremonia religiosa celebrada en Albert Hall por las iglesias luteranas. También asistieron los Sres. Lloyd George y Asquith. (Agencia Radio.)

**Las tripulaciones de los submarinos harán el más doloroso servicio.**

Nauen, 17. Respecto a la cuestión de la entrega de los barcos de guerra, según se ha fijado por el armisticio, una asamblea de las tripulaciones de los submarinos alemanes, que

tuvo lugar el día 15 en Wilhelmshaven, aprobó la siguiente resolución:

«La totalidad de las tripulaciones de las flotillas submarinas está comprometida de la grave situación en que la patria se encuentra. Habiendo luchado heroicamente durante cincuenta meses, con las mayores dificultades y privaciones, en pro de su patria, tampoco rehuirán el último y más doloroso servicio a la patria. Utilizarán con todos sus submarinos adonde se les ordene.» (T. S. H.)

**LA CONFERENCIA DE LA PAZ**

**Los que acompañarán a Wilson.**

Washington, 17. Aunque el viaje del Presidente Wilson a Europa parece que está decidido, no se sabe aún los personajes que le acompañarán. Sin embargo, se habla de las personalidades siguientes: el secretario de Estado, Lansing, presidirá la misión americana, y el coronel House será el consejero oficioso; Mr. Elly Root, que representó a América en la segunda Conferencia de La Haya, irá como miembro de la Delegación, con el director de Alimentación, Mr. Hoover, y el juez del Tribunal Supremo, Brandeis. También irá el jurista Brown Scott.

Se dice que la estancia del Presidente Wilson será de corta duración y que se limitará a asistir a las primeras sesiones de la Conferencia de la Paz. (Agencia Radio.)

**LA REVOLUCION EN ALEMANIA**

**Proclamación de la República en Baden.**

Zurich, 17. Se ha proclamado la República Badense.

Sajonia prepara las elecciones para la Constituyente. (Agencia Radio.)

**Von Tirpitz ha huido.**

Zurich, 17. El almirante von Tirpitz se ha refugiado en Suiza. (Agencia Radio.)

**Las elecciones para la Constituyente serán en enero.**

Copenhague, 17. Ebert comunicó a la *Gaceta de Voss* que, tan pronto como sea posible, se convocará la Asamblea constituyente, pues el Gobierno socialista ha hecho preparativos en este sentido a fin de celebrar las elecciones en enero. (Agencia Radio.)

**El proyecto de ley electoral.**

Nauen, 17. Dice un comunicado semi-oficial que el proyecto de ley electoral para la Constituyente quedó terminado el día de ayer.

Se acordó, con el ministro prusiano del Interior, que dicho proyecto regirá también para las elecciones de la Asamblea Nacional Prusiana. (T. S. H.)

**Unas cuantas Repúblicas.**

Copenhague, 17. Comunican de Dresde que el Consejo de obreros y soldados tiene el propósito de dividir a Sajonia en diferentes Repúblicas. (Agencia Radio.)

**La familia del ex Kaiser ha sido autorizada para abandonar Alemania.**

Nauen, 17. Informes auténticos sobre miembros de la familia del ex Emperador dicen que el Consejo de obreros y soldados de Potsdam puso a disposición de la Emperatriz—que se dirige a Holanda—un tren especial, haciendo lo mismo con la esposa del Príncipe heredero.

Ambas tienen el permiso de llevarse, de su propiedad personal, todo lo que les convenga.

La propiedad que se dejan será administrada por el Consejo de obreros y soldados.

La esposa del Príncipe heredero se trasladó, con sus hijos, a su posesión llamada Caefflenhof. Se dirigirá probablemente a Copenhague, donde se hospedará al lado de su hermana la Reina de Dinamarca. (T. S. H.)

**LOS NEUTRALES**

**El representante de Francia en Suecia.**

Lyon, 17. El viernes fué recibido por el Rey de Suecia, a quien presentó sus cartas credenciales, el nuevo ministro francés monsieur Delavaud. (T. S. H.)

**LA SITUACION EN AUSTRIA-HUNGRIA**

**Proclamación de la República húngara.**

Berna, 17. Según un despacho del día 16 de la Agencia Press Telegraph (agencia germanófila), la República húngara ha sido proclamada en la plaza del Parlamento por el conde de Karolyi.

Se ha disuelto el Consejo Nacional, quien ha entregado todos sus poderes hasta la reunión de las Cámaras constituyentes al Gobierno de Karolyi. (Agencia Radio.)

**Pidiendo la anexión.**

Zurich, 17. El ministro austriaco Baur ha pedido que se establezcan negociaciones directas con el Gobierno de Berlín para la anexión. (Agencia Radio.)

**NOTICIAS DE ITALIA**

**Recibimiento a los generales Diaz y Badoglio.**

Roma, 17. El día 15 llegaron a esta capital los generales Diaz y Badoglio.

En la estación les esperaba el Presidente Orlando, algunos ministros, los subsecretarios de Estado, representantes de la Cámara, del Senado, diputados, senadores, el alcalde, Príncipe de Colonna, los adjuntos y consejeros municipales y provinciales, el decano del Cuerpo diplomático, los agregados militares aliados, diplomáticos, numerosos oficiales y gran gentío.

Diaz y Badoglio fueron ovacionados al salir de la estación. Una muchedumbre rodeó el automóvil que ocupaban los generales y el Príncipe Colonna, aclamando al generalísimo. Durante algún tiempo, el carruaje estuvo verdaderamente bloqueado por la multitud que le rodeaba.

En el trayecto se oyeron las aclamaciones de entusiasmo.

Se agitaban banderas y paños desde las aceras y ventanas, repletas de gentes.

**NOTICIAS GENERALES**

Según *El Siglo Médico*, han disminuido los estados catarrales generalizados y los localizados en las vías respiratorias.

Las bronconeumonías de carácter gripal continúan afectando formas graves y figurando en aumento, aunque no considerable, en la cifra de la mortalidad.

La viruela se mantiene en las mismas proporciones que en los últimos estados venimos señalando.

**DR. BALAGUER. VACUNA, 3 A 5. PRECIOS, 25.**

**ALCANCE POLITICO DE GOBERNACION**

**DE GOBERNACION**

El Sr. Rosado recibió ayer al medio día a los periodistas, manifestándoles que, respecto a Barcelona, los informes oficiales coinciden con los telegramas publicados en la Prensa.

Acercas de las huelgas tenía noticias muy satisfactorias de Córdoba.

En esta provincia hubo 32 pueblos en que los obreros agrícolas estaban en huelga.

Se han solucionado las de 28, y sólo permanecen en huelga los de los pueblos de Aguilar, Castro del Río, Espejo y Valenzuela.

La última solución ha sido la de Montoro, que era bastante importante.

Como no ha ocurrido ningún incidente grave, tuvo el Sr. Rosado palabras de elogio para la gestión del gobernador de Córdoba.

En Arcos de la Frontera (Cádiz) también ha sido solucionada la huelga de los obreros dedicados a la recolección de la aceituna.

En Sevilla persiste la huelga de metalúrgicos.

También continúan en huelga las cigarrerías, si bien éstas solamente permanecen en su actitud hasta que se resuelva la que mantienen sus compañeras de la Coruña.

La epidemia de gripe sigue, en general, decreciendo.

En La Laguna (Canarias) hay bastantes casos.

La Junta de Sanidad de Santander ha autorizado la reapertura del Instituto, colegios y cines.

Los gobernadores de varias provincias comunicaban al ministro de la Gobernación los actos proyectados para ayer como homenaje de simpatía a los pulsos aliados.

En Guipúzcoa se celebraron en varios pueblos banquetes populares y se proyectaba después de algunos de aquéllos ir Comisiones a la frontera para testimoniar a las autoridades francesas la simpatía con que han visto el término de la guerra y el triunfo de los aliados.

**CHAMPAGNE DE HONOR**

En la Dirección de lo Contencioso los abogados del Estado obsequiaron ayer con un champagne de honor a los Sres. Silvela y Garnica por sus nombramientos de ministros.

**TRANQUILIDAD**

El Sr. Silvela decía anoche que, aparte del incidente de Barcelona, y a pesar de los numerosos mítines que se habían celebrado en casi todas las provincias, no hubo que lamentar desórdenes, lo que prueba no ser cierta la agitación que reflejan algunos periódicos.

**VERSION OFICIAL**

El señor ministro de la Gobernación, hablando anoche de lo ocurrido en Barcelona, dijo, que se había reducido a lo siguiente:

«En la Sociedad de dependientes de comercio, el Sr. Maciá dió una conferencia.

A la salida, unos grupos le acompañaron hasta el Lyon d'Or, donde permaneció unos minutos. Se volvieron a formar los grupos al salir de aquel local, marchando por el paseo de Gracia, hacia el Consulado de Serbia.

Prente a éste, un grupo de jaimistas dió vivas a España, contestando a los mueras que daban los acompañantes del Sr. Maciá.

Hubo un disparo que no produjo otras consecuencias que atravesar el gabán a un manifestante.

Desde las dos de la tarde no ha vuelto a sufrir alteración la normalidad de aquella población.

En el Consulado de Francia muchas personas dejaron tarjeta, según estaba anunciado.

**TELEGRAMAS OFICIALES**

Pamplona.—En Castejón se ha celebrado un mitin de remolacheros para tratar de la contratación y venta de la remolacha.

Lugo.—Se ha celebrado sin incidentes un mitin regionalista.

Oviedo.—Se ha celebrado un mitin obrero sin incidentes.

Otro que había anunciado en Gijón, no se ha celebrado por falta de oradores.

**AGUA DE SOLARES**

Insustituible como agua de mesa.

**Ultima hora**

**El fuego en la Interurbana.**

Málaga, 17.—Ha quedado localizado el fuego de la Central de Teléfonos.

Han quedado destruidos todos los aparatos. Más de un mes se tardará en reponer las comunicaciones.

**El «Recalde».**

Ha zarpado el *Recalde* con rumbo a Almería.

**Los destrozos son terribles.**

Málaga, 17.—El gobernador civil ha reunido a las autoridades.

Se acordó pedir urgentes obras de defensa. El pluviómetro registró 255 milímetros en la hora y media que duró la tormenta, siendo esta cifra la normal en un año.

Hasta ahora, en las casas hundidas no han ocurrido desgracias.

Cerca de un pantano ha sido hallado el cadáver de un hombre.

En la línea de ferrocarriles de Vélez-Málaga y suburbanos siguen sin circulación los trenes.

No he recibido correo en tren días.

Se teme que sigamos más tiempo sin correo hasta que quede la línea expedita.

**Llegada de fuerzas.**

Gijón, 17.—Hoy llegó un escuadrón de Caballería de Talavera, de guarnición en Palencia, y 200 guardias civiles.

Aumenta la extrañeza por el envío de fuerzas, pues reina tranquilidad y no hay temor de que se altere el orden.

**Reconstitución de Rusia**

**Reconstitución de Rusia**

**Será un estado federativo.**

Nauen, 17. Según un despacho de Kief, el Hetman señaló en un manifiesto al pueblo ucraniano la pronta reconstrucción de Rusia como Estado federal, manifestando que la Ucrania será miembro de dicho Estado. (T. S. H.)

**LAS NACIONALIDADES**

**Representación diplomática.**

Nauen, 17. Dice la Prensa alemana que el doctor Ludo Hartmann será nombrado representante diplomático en Berlín del Austria alemana. (T. S. H.)

**GRAN MUNDO**

**Días.**

Mañana martes, festividad de Santa Isabel, celebrarán sus días SS. AA. la Infanta doña Isabel, la Infantita hija de la malograda Princesa de Asturias y del Infante don Carlos, la condesa de París y su hija la duquesa de Guisa.

Entre las damas de la sociedad madrileña celebran su fiesta onomástica las siguientes: Duquesas de Granada de Ega y de Villahermosa, Luna, Infantado, viuda de Terranova y Prim.

Princesa de Metternich.

Marquesas de Hoyos, viuda de Hoyos, Puebla de Rocamora, Peñafiel, Aguila Real, Valderrazo, Corvera, Valderas, Balboa, Ujagueros, Villamagna, Santa Genoveva, Villamayor, Sentmenat, Valcarlos, Alonso Pesquera y Du Quesne.

Condesas de Caudilla, Via Manuel, Cardona, Guendulain, Villamonte, Maluque, Real Aprecio, Real Piedad, viuda de Benahavis, Bañuelos y Lersundi.

Vizcondesas de los Antrines, Portocarrero y Cubas.

Señoras de Santos Suárez, Sorjano, Le Moteux, Rózpide, viuda de Cárdenas, Fernández de Henostroza, viuda de Luque, Mariategui, viuda de Conde (Parres), Elorriaga, Suárez Valdés, Cañedo, Benjumea, Vargas Machuca, Perajo y Juez Sarmiento.

Señoritas de Dato, Verterra, Bargas, Santiago, Concha, Bascaran, Fernández Villaverde, Fernández Villavicencio, Sanz y Magallón, Silva y Azlor de Aragón, Corradi, Travieso, Guzmán, Messia y Stuart, Vinent, Gómez de Acebo, Cocagne, Alvarez de Toledo, Suárez Inclán, Queralt y López Niculant y Bustos y Ruiz de Arana.

**Viajes.**

Han llegado a Madrid: De Sevilla, los duques de T'Serclaes y su hijo José María; de Ablaña, los marqueses de Villaciosa de Asturias; de Segovia, los marqueses de Haro, y de la Coruña, el conde de Taboada.

—Se han trasladado: De Rentería a Pamplona, D. Ramón Ferrer, y de San Sebastián a Sevilla, D. Angel Sainz de Rozas.

**NOTICIAS DE ESPAÑA**

Después de recorrer la vía Naziola, el corso Humberto y vía Flemingia, el cortejo, entre aclamaciones siempre, llegó a la casa del general Díaz, y éste salió al balcón. Entonces el Príncipe Colonna dirigió algunas palabras patrióticas al pueblo. Díaz, a continuación, dijo: «No ha sido un hombre el que ha ganado la guerra; ha sido el pueblo entero con el Rey.

La Humanidad é Italia deben seguir el ejemplo de la antigua Roma para asegurar sus fronteras y afirmar su derecho en nombre del Rey.»

Al terminar fué aclamadísimo. (Agencia Radio.)

**Movimiento de tropas.**

Roma, 17. La Agencia Stefani dice: «Las tropas italianas continúan en Venecia y Giullia sus movimientos para la realización de las cláusulas del armisticio.»

Ocupan varias localidades en la cuenca del Isonzo, y otras en la cuenca de Idria.» (Agencia Radio.)

**Esperando a D'Annunzio.**

Roma, 17. Es esperado en ésta Gabriel D'Annunzio. (Agencia Radio.)

**Príncipe japonés.**

Roma, 17. El Príncipe japonés Fushin, hermano del Mikado, llegó ayer mañana a ésta.

Fué recibido por el lugarteniente del Rey, y durante la tarde por Orlando. (Agencia Radio.)

**Las tropas en Fiume.**

Roma, 17. Dicen de Trieste que las tropas italianas desembarcadas en Fiume, fueron acogidas con delirantes manifestaciones de entusiasmo. (Agencia Radio.)

**La seguridad del Adriático.**

Roma, 17. La Prensa, comentando la actitud de los yugoeslavos, dice que hoy, como nunca, desea la opinión italiana que aquellos comprendan, como ya lo comprendió la Entente, la legitimidad de los intereses italianos, cuya base esencial es la seguridad del Adriático. (Agencia Radio.)

**La duquesa de Aosta.**

Roma, 17. La duquesa de Aosta visitó los hospitales de Trieste, siendo aclamadísima. Florencia ofrecerá una bandera nacional a Zara. (Agencia Radio.)

**La carne baja.**

**Teruel, 17.—Los carniceros han rebajado en una peseta el kilo de carne.**

**Arbitrariedades de un señor administrador de Correos.**

Alicante, 17.—El administrador de Correos tuvo detenidos en la Administración los paquetes de periódicos, no entregándolos hasta dos horas después de llegar el correo.

Amenazó con dejar mañana todos los paquetes en la estación del ferrocarril, alegando que necesita el coche de la Administración para otros servicios que considera atendibles con preferencia.

Contrasta esta conducta extraña del administrador, y parece que obedece a odio hacia la Prensa local por las tolerancias tenidas con el contratista del servicio conductor del correo, que no dispone para dicho servicio en todas las estaciones mas quede un carruaje casi inútil.

Todos los correspondientes protestamos, enérgicamente de este proceder arbitrario, y de las frases despectivas que para los periódicos se permite este señor administrador, quien considera e l servicio de la Prensa despreciable y molesto.

**Cambó y Ventosa a Madrid.**

Barcelona, 17.—Mañana marcharán a Madrid los Sres. Cambó y Ventosa.

**Los jaimistas.**

Se han reunido los jaimistas para tomar acuerdos ante las circunstancias actuales y estar prevenidos ante las eventualidades.

**Los republicanos.**

Se ha celebrado la Asamblea republicana, en la que el Sr. Giner de los Ríos ha dado cuenta de los acuerdos adoptados en Madrid.

Se mostró esperanzado del pronto advenimiento de la República.

**Mitín obrero.**

Oviedo, 17.—Se ha celebrado el mitín obrero, en el que se abogó por el cambio de régimen, y se tomaron análogos acuerdos a los de la Casa del Pueblo de Madrid.

Los mineros se reunieron también, apreciando la necesidad de rechazar el radicalismo que se pretende que prevalezca en otras regiones.

Se limitarán a recabar reformas que mejoren la situación obrera.

**Fiesta gallega.**

Lugo, 17.—A las cinco de la tarde comenzó en el teatro la fiesta gallega.

El local se hallaba adornado con las banderas de las provincias gallegas.

Presidió el mitin el Sr. Baret, notario de Montforte.

Pronunciaron entusiastas discursos los señores Diéguez, de Orense; Pena, de Coruña; Benat, de Montforte, y otros.

Todos ensalzaron Galicia y atacaron duramente al caciquismo que oprime esta región.

Abogaron por que se reconociera la nacionalidad gallega y concesión inmediata de autonomía integral.

Excitaron a todos los gallegos a la unión. Terminó el acto con un himno regional y atronadores vivas a Galicia.

**Otras víctimas.**

Castellón, 17.—Ha fallecido en el hospital el niño Buenaventura Bayer.

El soldado del regimiento de Tetuán murió en el momento que salía llevando dos niños en brazos.

Fué arrollado y pisoteado por centenares de personas.

Han sido identificados los cadáveres de los niños Guillermo Marqués, Pablo Tirado, Emilio Jiménez y otro, hermano de un niño que está gravísimo.

El gobernador y el alcalde se han personado en el hospital, visitando a las víctimas.

El Ayuntamiento se ha reunido en sesión extraordinaria para tomar medidas pertinentes.

Las víctimas son hasta ahora 21 niños y un soldado muertos, y otro soldado gravísimo, al pretender salvar a unos niños.

**EL CARTEL DE HOY**

ESPAÑOL.—10. Los amantes de Teruel. COMEDIA.—10,15 (quinto lunes de moda). El rayo. ZARZUELA.—(Compañía de Rosario Pino)—6. La Princesa Boba.—10. La malquerida. GÉNERO.—5,30. Concierto Anselmi-Lloco-Santheria y Orquesta Filarmónica.—9,45. El gran Galileo. LARA.—6. Pueblo de las Mujeres (dos actos, rapis). y fin de fiesta por Adria Rodi.—9,45 (primer lunes de moda). Mister Beverley (cuatro actos), y fin de fiesta por Adria Rodi. INFANTA ISABEL.—6,15. El castillo y El sueño de Valdivia.—10,15. El castillo y El sueño de Valdivia. CERVANTES.—(Compañía de Ernesto Vilches).—6. Torzosa y Soler y La fórmula 3 K.—9,45. El misterio del cuadro anónimo. ESLAVA.—6,30 y 10,30. La señorita está loca. APOLO.—6,15. El niño judío y Mananita de San Juan. 10,15. El barbero de Lavapiés. REINA VICTORIA.—10. Los alegres maridos de Maxim y La Argentina. COMICO.—6,15 y 10. Los dos pilletes (cuatro actos, siete cuadros). NOVEDADES.—5,45. La madrestra.—7. De Sevilla a los Corrales.—9. Las mujeres malas.—10,15. La sombra del molino.—11,30. El agua del Manzanares o Cuando el río suena. MARTIN.—6. Las brujas.—7,15. Lo que a usted no le importa.—10,15. La carne fiaca.—11,30. Los misterios del amor. TRIAMON-PALACE.—Cine y variedades.—Debut de Miss Bielle y Charito Dethor.—Exito inmenso de Raquel Meller. CINE IDEAL.—Tarde, a las 4: noche, a las 9,30.—Specto programa.—Estreno de La condesa de Montecristo (quinta jornada). El castigo, por la bellísima Tilda Kassy; exclusiva.—Estreno. Carrera ecuestre y pasión vana (americana, muy cómica, en dos partes)—Exito. Venecia y el Bajo Piave (septima del álbum de la guerra, exclusiva), y otras.—El marqués, gran gala.—Soberbio estreno: Nana (sensitivo cuadro, según la obra de E. Zola, exclusiva).

FRONTON MADRID.—A las 11 de la mañana.—Partido a mano, a 22 tantos.—Muria y Montezinos contra Alcorra y Arriola.—A las 4 de la tarde.—Partidos a raqueta entre señoritas.—Partido a 35 tantos.—Aurora y Ana contra Pili y Elvira.—A las 9,45 de la noche.—Partidos a raqueta entre señoritas.—Partido a 80 tantos.—Anita y María Consuelo contra Petra y Pajar.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.



**PARA COMPRAR BIEN Y BARATO, VISITAD**  
**los Grandes Almacenes de la Puerta del Sol**  
**ALMACENES LOS MAS SURTIDOS DE MADRID**  
 Siempre novedades en artículos confeccionados y por confeccionar.  
 Siempre artículos de ocasión en todos los departamentos. ACTUALMENTE

- Alfombras, tapices y cortinajes**
- Alfombras terciopelo con su fleco..... Por 4,75
  - Juegos de cortinas bordadas en paño, con bandos. Por 23,50
  - Juegos de cortinas de terciopelo, bordadas, con sus bandos..... Por 49,00
  - Juegos de cortinas muselina y piel, preciosas..... Por 18,00
  - Juegos de cortinas, todas de tul, últimos modelos. Por 24,00
  - Stores preciosos, muselina y tul..... Por 5,25
  - Juegos de visillos..... Por 4,50
  - Juegos visillos novedad, todos fruncidos de tul..... Por 4,50
  - Juegos de barras doradas..... Por 0,85
  - Bastones completos para stores..... Por 4,25
  - Tapetes de paño, bordados, haciendo juego..... Por 8,75
  - Vestidura de paño bordadas, novedad, para camillas. Por 15,85
  - Tapices moqueta para centro..... Por 21,00
- Tejidos novedad para vestidos y abrigos**
- Cortes vest ido de pana inglesa..... Por 20,00
  - Vestidos de terciopelo..... Por 24,00
  - Vestidos col ton de seda..... Por 23,00
  - Vestidos cre pón, seda de la China..... Por 31,00
  - Vestidos de bengalina, de seda..... Por 34,00
  - Vestidos char meuse, novedad..... Por 58,00
  - Vestidos, ricas sedas, para novias..... Por 47,80
  - Faldas de seda, todos colores..... Por 12,50
  - Vestidos de lan a Sajonia..... Por 10,50
  - Vestidos rico entambre, 140 centímetros..... Por 14,85
  - Vestidos de terciopelo de lana..... Por 31,85
  - Vestidos de gabardina paño..... Por 22,00
  - Vestidos, hermosos paños, 140 centímetros..... Por 15,75
  - Faldas bajas plisadas..... Por 4,95
  - Faldas de paño, gran moda..... Por 8,95
  - Gabanes confeccionados para caballero..... Por 25,00

**INFINIDAD DE TAPICES EXTRANJEROS**  
 EN TODOS TAMAÑOS, TAPICES DE PARED, TAPICERIA PARA MUEBLES Y CORTINAJES. LENCERIA DE CAMA Y LENCERIA DE MESA. ROPA ESPECIAL MUY PRÁCTICA PARA REPONER LA CASA. ROPA PERSONAL PARA SEÑORAS Y NIÑOS. ROPA PARA SERVIDUMBRE Y MILLONES DE ARTICULOS MAS CON LA MISMA BARATURA

- Paletaría**
- Estolas de piel para señora (saldo)..... Por 2,25
  - Estolas de piel para niña..... Por 1,75
  - Juegos capa y manguito para señora..... Por 27,00
  - Juegos estola y manguito para niña..... Por 6,00
  - Cuellos de piel, magníficos, para señora..... Por 11,25
  - Guantes de lana (saldo) para niño..... Por 0,75
  - Guantes de piel para señora..... Por 2,45
  - Guantes de piel para señorita..... Por 3,25
  - Guarniciones de piel..... Por 2,25
  - Sombreros para señora..... Por 2,50
  - Velos para sombreros..... Por 0,60
  - Velos chantilly para cabeza..... Por 2,25
  - Juegos de cama, hilo Almagro..... Por 12,95
  - Aplicaciones de encaje, la docena..... Por 0,30
  - Infinidad de cintas de seda y écharé al tirón, baratasísimas..... Por 0,95
  - Pasadores para sombreros..... Por 0,05

**AVISO**  
 La Casa Central es la que MAS PAGA LAS Papeletas del Monte Postas, 7 y 9

**Alcoholato**  
 Suaviza la piel.  
**Alcoholato**  
 Para fricciones.  
**Alcoholato**  
 Perfume exquisito.  
**Alcoholato**  
 De rosa, gilia, violeta, jazmin, heliotropo q romero. Frasco, 6, 3 y 2 pesetas. Carmen, 10. Alcoholera.

**DOLOR DE CABEZA**  
 Neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la **HEMICRANINA** del Dr. M. CALDEIRO 3 ptes. Pídanse en farm.

**CAMAS DORADAS**  
 Dorado inglés inalterable, mil pesetas á quien pruebe lo contrario. — Gran exposición. Fábrica y despacho: Cabeza, 34

EL SEÑOR

## DON LEANDRO LATORRE Y RODRIGO

AGENTE DE CAMBIO Y BOLSA

### FALLECIÓ EL 10 DE NOVIEMBRE DE 1918

A LOS SESENTA Y SIETE AÑOS DE EDAD  
 Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

**R. I. P.**

Su director espiritual, D. Manuel López Anaya; su afidiga esposa, doña María del Carmen del Castillo y Pérez-Varela; sus hijos, doña Teodora, D. Manuel y D. Luis; hijos políticos, D. Agustín Peláez y Urquina y doña Enriqueta Méndez y García-Ontiveros; nietos, hermanos y hermanos políticos, sobrinos, primos, demás parientes y testamentarios,

**RUEGAN** á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistan al funeral que por su eterno descanso se ha de celebrar el martes 19 del corriente, á las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Jerónimo el Real, por lo que recibirán especial favor.

Las misas gregorianas comenzarán á decirse el domingo 1.º de diciembre próximo, á las doce de la mañana, en la referida parroquia.

Los eminentísimos señores cardenales-arzobispos de Toledo y de Valencia, y los excelentísimos é ilustrísimos señores nuncio de Su Santidad, obispos de Madrid-Alcalá y de Sión se han dignado conceder indulgencias en la forma acostumbra.

**15, PUERTA DEL SOL, 15** PRECIOS FIJOS ENTRADA LIBRE  
 Rogamos se fijen bien en los precios de los escaparates del portal de estos  
**NOTA:** Almacenes y pidanse los Cupones de la Lotería al hacer los pagos.

**UNA MARAVILLOSA CURA PARA LA QUEBRADURA**  
**RESULTADOS NOTABLES**  
 Miles de personas dejan sus brageros y son completamente curadas.

Todos los importantes descubrimientos en conexión con el Arte de Curar no son hechos por personas médicas. Hay excepciones y una de ellas es el verdaderamente maravilloso descubrimiento hecho por un astuto y hábil anciano, William Rice. Después de sufrir de quebradura doble por muchos años, la cual los médicos decían que era incurable, se decidió dedicar sus energías á tratar de descubrir una cura para sí. Después de hacer toda clase de investigaciones, leer numerosas obras acerca de la quebradura, etc., se hizo un verdadero especialista en quebraduras, pero sin hacer lo que deseaba, hasta que por casualidad vino á parar en lo que precisaba buscar, y no sólo pudo curarse completamente á sí mismo, sino que su descubrimiento fué probado en repetidas ocasiones y en toda clase de quebraduras con el resultado de que todas fueron absolutamente curadas y los pacientes supieron una vez más como gozar de una perfecta salud y poder ir de un lado á otro sin llevar bragero. Usted tal vez habrá leído en los periódicos algo acerca de esta maravillosa cura. Que usted lo haya leído ó no, es lo mismo; pero de todas maneras, se alegrará saber que el descubrimiento de esta cura ofrece gratísimamente á todo paciente de quebradura completa detalles de su maravilloso descubrimiento para que puedan curarse como él y cientos otros lo han sido.

La naturaleza de esta maravillosa cura es tan simple, que se efectúa sin dolor ó incomodidad. Las operaciones ordinarias de la vida pueden ser hechas mientras el tratamiento actúa y completamente CURA—no simplemente dar alivio—de modo que los brageros ya no son necesarios, el riesgo de una operación quirúrgica es abolido y la parte afectada llega á ser tan fuerte y sana como antes.

Se han hecho arreglos para que á todos los lectores de La Correspondencia de España que sufran de quebradura se les envíen completos detalles acerca de este invaluable descubrimiento, sin coste alguno, y se confía que todos los que lo necesitan se aprovechen de esta generosa oferta. Escriba el nombre y adjunto cupón y envíarlo por correo á la dirección que se indica.

**CUPON PARA PRUEBA GRATUITA**  
 WILLIAM S. RICE (S. 1.035), 8 & 9, St. necutter Street, Londres, E. C., Inglaterra.

Nombre .....

Dirección .....

**Como se curan enfermedades crónicas de estómago**  
 Está demostrado que las causas principales de las dispepsias son resultado de alteraciones neuropáticas en la parte superior y posterior del sistema gástrico, por otra parte, las que determinan los trastornos anormales del estómago, producen hiperacididad ó hipoclorhidria y fermentaciones anormales favorecidas por el exátesis gástrico, y como consecuencia de esto se presentan trastornos funcionales y enfermedades del estómago ó intestinos, conocidas con los nombres de flatulencia, vómitos, vértigo y dilatación estomacal, alora gástrica, cólicos, dispepsias neuro-motrices, colitis mucoso-membranosas, oclusión intestinal, estreñimiento, alteración en el curso, enfermedades de la nutrición consecuentes á estas afecciones, reumatismo, gota, diabetes y alteraciones funcionales y orgánicas del hígado, bazo, páncreas, riñones, etc. Emplear para combatir estas enfermedades, como se hace generalmente, medicamentos alcalinos, félicos, astringentes, calmantes, neutrálizantes, es llenar indicaciones puramente sintomáticas, no consiguiéndose con ellos otra cosa, cuando más favorables son, que calmar los síntomas más molestos, para verlos reaparecer á las pocas horas. Únicamente combatiendo las causas productoras se evitan y curan rápidamente sus consecuencias las citadas enfermedades. Para conseguirlo no hay medio más seguro que dirigir energicamente la acción terapéutica sobre el funcionamiento nervioso, y directamente sobre el músculo gástrico, que alterados, como hemos dicho, obran como elementos patógenos. La ionoterapia eléctrica estomacal ó intestinal de radium con corrientes apropiadas, utilizando como bases radiógenas convenientemente adaptadas á ellos, hemos admirablemente esta doble indicación. Nuestra prueba de la poderosa acción terapéutica del radium y de la electricidad asociadas. Aplicaciones: Instituto Radioterápico, único en Madrid. PRINCESA, 58. Patente primera 290.

**AVISO**  
 Las casas que más pagan por alhajas, antigüedades, máquinas de escribir, coser, fotográficas, bicicletas, muebles, pianos, papeletas Monte y toda clase de objetos para regalos. — CLAVEL, 8, y PRADO, 5. TIENDAS.

**ALHAJAS**  
 BRILANTES, PERLAS, ORO, PLATA Y PLATINO SE PAGAN COMO EN NINGUNA PARTE. VENTA DE BARRILES, CUBIERTOS, VAJILLAS Y VARIOS OBJETOS PLATA DE LEY AL PESO. — FERNANDEZ Y VEIGA. — ALBERTOS, 16 y 18. Teléfono 2.529. — MADRID

**AVISO**  
 La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, dentaduras y dientes, es Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

**ALFOMBRAS - TAPICES**  
 ESTERAS Y LINOLEUM  
 Realización rápida. OCA-SION UNICA para comprar á precios irrisorios.  
 19 y 21, Fuencarral, 19 y 21. CAYETANO POLO Y HNOS.

**BOMBAS DE VAPOR**  
 De vacío y centrifugas, compresores y toda clase de accesorios de maquinaria. Navas y Cia. Ingenieros. Paseo del Prado, 4, Madrid.

**RETALES EL LUNES**  
 Lanas, gamuzas, terciopelos, gabardinas, paños, franelas, púrcalos, géneros blancos, sombreros pelo á 4 ptas. Saldo Gran Vía. Caballero de Gracia, 50.

**PELETERIA DEL CARMEN**  
 Capas, manguitos, cuellos, ab. i. gros piel. Precios económicos. Carmen, 14. Teléfono 22-22 M.

**CALENTURAS**  
 PALUDIAS y todas clases, por rebeldes que sean se curan con **PIREXOL** (marca registrada). El mejor medicamento contra tercianas, cuartanas ó fiebres diarias; 5 pesetas caja en farm. y drogs.

**GUARDAMUEBLES**  
 EL MAS IMPORTANTE  
 19 y 21, Fuencarral, 19 y 21. Cayetano Polo y Hermanos

Ninguna Familia  
 habría de estar sin

## PASTILLAS VALDA

Este remedio respirable preserva de los peligros del frío, de la humedad, del polvo y de los microbios y garantiza la CURACION rápida de todas las

Enfermedades de la Garganta, de los Bronquios y los Pulmones.

Así para los NIÑOS y para los ADULTOS como para los ANCIANOS

Este ADMIRABLE TALISMÁN ha de tener cabida en todas las familias: procuremos hoy mismo UNA CAJA DE PASTILLAS VALDA pero sobre todo EXIGID SERIAMENTE Las VERDADERAS que son sólo las que se venden EN CAJAS de 4 Ptas 1.50 llevando en la tapa el nombre VALDA

**LOS TIROLESES**  
 ROMANONES, 7 y 9



**Toda España**  
 conoce y prefiere los discos y Aparatos ODEON, porque sólo esta marca ha podido satisfacer plenamente los gustos del público en repertorio y calidad. Solicite usted nuestros catálogos de discos y aparatos y las condiciones en que los vendemos á PLAZOS, dirigiéndose á la

**AGENCIA ODEON**  
 1, PRECIADOS, 1

**FERIA DE LIBROS**  
 Plaza del Callao, frente á Preciados. Compramos libros, bibliotecas, papel viejo, sellos para colecciones.

**PALAIS DE NOUVEAUTES**  
 ALCALA, 12  
 Inaugurada ya la reforma del local nos ofrecemos nuevamente á nuestra distinguida clientela, habiendo aumentado considerablemente nuestro surtido.

**ANUNCIOS**  
 PELAYO, 52, PRINCIPAL

**AGUAS PURGANTES**  
 —DE—

## COSLADA

"LA MARAVILLA,"

Los pedidos al por mayor para España y el extranjero, á los representantes

**Martín y Durán**  
 Capellanes, 16 (hoy Marías Placeta)

y el por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo

# PUBLICIDAD ECONOMICA

5 céntimos por palabra -- Cada anuncio pagará 10 céntimos por impuesto al Tesoro.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de "La Correspondencia España" Arenal, núm. 1.

**ALQUILERES**  
 Alquiler cuartos espaciosos exteriores, soleados, 30 pesetas. Ponzano, 51.

**COMPRAS Y VENTAS**  
 Vendiendo máquina serradora y caldera vapor. — Detalles: Viuda Manuel Lara. — Daimiel (Ciudad Real).

Sombreros señora, precios increíbles, composuras más baratas que nadie. Cruz, 28.

Vestidos y abrigos que como propaganda haré por noventa pesetas. Hechuras y forros primera, 45 pesetas. Gonzalo Navarro. Arenal, 10, principal. Sastreña.

**ALMONEDAS**  
 Almoneda de una casa de Ahúspedes, mucho, bueno y barato, máquina bobina central. Fuencarral, 108.

**CONSULTAS**  
 Debilidad sexual vendida raramente. Pedir indicaciones gratis. Laboratorio Moderno. Doctor Ramón Cajal, 10, principal. Barcelona.

Extracción radical del vello, garantizando que jamás se reproduzca, por el procedimiento del doctor Feytonneau. Génova, 9.

Partos, matriz, esterilidad, embarazo. Jardines, 53, doctor M. Diez doce, tres-sela.

Viruelas, cicatrices; quito. Montero, 38, principal. De siete y media á ocho y media, gratis.

Pavos X. Reconocimientos. R cinco pesetas. Reconocimientos estomago. Especialista enfermedades gripales. Consulta particular. Corredora Baja, 5.

Alhajas, relojes, bisutería, Amantones Manila. Colón, 15. Olimo.

Burletes franceses, invisibles y corrientes. Barras doradas para tapices, visillos, escaleras, etc. Batería de cocina, filtros para agua, jaulas, cerraduras, candados y cajas seguridad. Termos, toalleros, esponjeras, cubiertos, cafeteras, calentapiés, plumeros, cepillos y brillo para suelos. Precios económicos. Ferrerías Orca, Peligros, 6, y Corredora, 34, frente Escorial.

Urgente venta casa hipotecada Banco 50.000 pesetas. Atocha, 7.

Agujas coser, batería de cocina, delantales y accesorios de chimenea, completo surtido. Esparteros, 10.

Mantones Manila, mantillas, velos, grandioso surtido; gramófonos, discos. — Calatrava, 9.

Alhajas, relojes, bisutería, gramófonos, discos, objetos regalo. San Bernardo, 1.

Gabanes, impermeables, gabardinas, gran surtido; precios increíbles. — San Bernardo, 1.

Saldó 500 gabanes magnífica confección desde 32 pesetas. Calatrava, 9.

Vendo por ausencia en 1.250 pesetas un crédito importante 4.000, que se cobra mensualmente. Alcalá, 121 duplicado, tercero izquierda; de tres á cinco.

Gabanes, impermeables, gabardinas, paraguas, grandes surtidos ocasión. — Colón, 15. Olimo.

Alhajas, relojes, bisutería, Amantones Manila. Colón, 15.

Burletes franceses, invisibles y corrientes. Barras doradas para tapices, visillos, escaleras, etc. Batería de cocina, filtros para agua, jaulas, cerraduras, candados y cajas seguridad. Termos, toalleros, esponjeras, cubiertos, cafeteras, calentapiés, plumeros, cepillos y brillo para suelos. Precios económicos. Ferrerías Orca, Peligros, 6, y Corredora, 34, frente Escorial.

Urgente venta casa hipotecada Banco 50.000 pesetas. Atocha, 7.

Agujas coser, batería de cocina, delantales y accesorios de chimenea, completo surtido. Esparteros, 10.

Mantones Manila, mantillas, velos, grandioso surtido; gramófonos, discos. — Calatrava, 9.

Alhajas, relojes, bisutería, gramófonos, discos, objetos regalo. San Bernardo, 1.

Gabanes, impermeables, gabardinas, gran surtido; precios increíbles. — San Bernardo, 1.

Saldó 500 gabanes magnífica confección desde 32 pesetas. Calatrava, 9.

Vendo por ausencia en 1.250 pesetas un crédito importante 4.000, que se cobra mensualmente. Alcalá, 121 duplicado, tercero izquierda; de tres á cinco.

Urgente venta casa hipotecada Banco 50.000 pesetas. Atocha, 7.

Agujas coser, batería de cocina, delantales y accesorios de chimenea, completo surtido. Esparteros, 10.

Mantones Manila, mantillas, velos, grandioso surtido; gramófonos, discos. — Calatrava, 9.

Alhajas, relojes, bisutería, gramófonos, discos, objetos regalo. San Bernardo, 1.

Gabanes, impermeables, gabardinas, gran surtido; precios increíbles. — San Bernardo, 1.

Saldó 500 gabanes magnífica confección desde 32 pesetas. Calatrava, 9.

Vendo por ausencia en 1.250 pesetas un crédito importante 4.000, que se cobra mensualmente. Alcalá, 121 duplicado, tercero izquierda; de tres á cinco.

**ESPECIFICOS**  
 Antes de comprar específicos nacionales y extranjeros ó recetas, preguntar precio en Puebla, 11, farmacia de García Moro, clasificada en primera categoría por el gremio de Farmacéuticos.

**ENSEÑANZA**  
 Inglés, Alemán, Ruso, Francés, cinco pesetas mensuales. Ayala, 37.

Academia corte confección. Sistema Santafestra. Lección garantizada. Huertas, 35.

**FILATELIA**  
 Compramos colecciones importantes pagando altos precios. Siguan las grandes subastas los lunes, miércoles y viernes, de seis á ocho. Bolsa Filatélica, Peligros, 5. Entrada libre.

**OFERTAS Y DEMANDAS**  
 Empleos formales en Madrid provincia y extranjero, proporciona el Instituto Internacional de Colección. Plaza de Canalejas, 6. Apartado de Correos 805. Pídanse informes por escrito.

Capitalistas. Mil pesetas admi. milistradas propio interesado, rentan 50 mensuales. Informes, Ganzo, Huertas, 42. — Fundada 1910. — Horas: una, cinco.

Muy de cerca examine usted la finura incomparable, el exacto parecido de nuestras ampliaciones y ahorrará con las más artísticas y económicas. — Roca, fotógrafo. — Tetuán, 20.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de "La Correspondencia de España" Arenal, núm. 1.

Se admiten sustitutos y permisos de activo servicio para ir á servir en Africa. Buenos premios. Oficinas Cabeza, 32, principal izquierda.

Escrubiente con práctica no el tarriá ó informes se necesitan. Edad 25 á 35 años. Lista Correos, cédula A. Alvarez Madrid.

Dinero con hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas. Comerciantes y Propietarios por letra. Fuencarral, 138. Cinco á siete. — Rodríguez.

Imprenta necesita buenos representantes en toda España. Escribid: Apartado de Correos 720.

Roca, fotógrafo, Tetuán, 20. Teléfono 324. El más artístico y económico. On París francés. English spoken. Man sprich deutsch.

Asunto serio. Caballero formal prestará protección á vida reuniendo determinadas condiciones. Buzón núm. 20. San Bartolomé, 4. Continental.

O basculo útil para Santa Isabel, Santa Elisa. Libro "De cocina". Alonso Duro. Helados, fiambrés, ponches.

3.000 pesetas rentan 250 mensuales, con absoluta garantía. — Apartado Correos 738.

Se necesita señorita para modelo. "Fashionable House". Príncipe, 13, entresuelo.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de "La Correspondencia de España" Arenal, núm. 1.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de "La Correspondencia de España" Arenal, núm. 1.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de "La Correspondencia de España" Arenal, núm. 1.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de "La Correspondencia de España" Arenal, núm. 1.